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ВОЗЬМЕМ НОВЫЕ РУБЕЖИ
Социалистическое обязательство коллектива 

домостроительною ко м Р и н а т а  на i 9 7 4  год
'Коллектив домостроитель

ного комбината, воодушев
ленный решениями декабрь
ского (1973 г.) Пленума 
Центрального Комитета 
КПСС и Обращением Цен
трального Комитета КПСС 
к партии, к советскому на
роду, принял повышенные 
обязательства на 1974 год.:

Решено годовой план 
строительно-монтажных ра
бот выполнить досрочно, 28 
декабря. Будет сдано в экс, 
плуатацию 70 тысяч квад
ратных метров жилья, в том 
числе 20 тысяч квадратных 
метров — в домах прогрес
сивной серии «111-75».

Производительность труда 
возрастет на 0,5 процента, 
себестоимость строительно
монтажных работ снизится 
на 0,5 процента к плановым 
заданиям. В. течение года 
будет’ сэкономлено строи
тельных материалов на 20 
тысяч рублей. От внедрения 
рационализаторских предло

жений и изобретений решено 
получить экономический эф
фект в 45 тысяч рублей. 
Особое внимание обращено 
на повышение качества 
строительства и культуры 
производства. Домостроите
ли обязуются сдать в экс
плуатацию не менее 80 про
центов объектов на «хоро
шо» и «отлично».

Выполнить поставленные 
задачи поможет широкое 
внедрение достижений науки 
и техники, методов хозяйст
венного расчета и поточного 
строительства, более полное 
использование внутренних 
резервов.

По промышленному про
изводству решено годовой 
план по реализации продук
ции выполнить к 27 декабря 
и реализовать продукции 
сверх плана на 25 тысяч 
рублей. В текущем году ос
ваиваются новые мощности 
КПД, в декабре будет до

стигнут уровень производст
ва 140 тысяч квадратных 
метров жилья в год.

Производительность труда 
возрастет на 0,5 процента, 
себестоимость товарной про
дукции снизится на 0,5 про
цента по сравнению с пла
ном. Будет сэкономлено ме
талла на 5 тысяч рублей, це
мента — на 2,5 тысячи руб
лей, тепловой и электриче
ской энергии —- на 6 тысяч 
рублей.

В. первом полугодии .за
вершится строительство ба
зы отдыха домостроителей в 
районе села Киреевского. К 
первому сентября вступит 
в строй овощехранилище для 
столовой завода КПД.

Коллектив домостроитель
ного комбината решил про
должить социалистическое 
соревнование с коллективом 
завода ЖБК-100.

Обязательства обсуждены 
и приняты на общем собра
нии.

Социалистическое обязательство 

бригады • операторов челюстных 

погрузчиков Ингузетского леспромхоза

Понимая свою ответствен
ность за выполнение планов 
и принятых социалистиче
ских обязательств на 1974 
гОд, мы обращаемся с при
зывом ко всем операторам 
челюстных погрузчиков 
объединения «Томлеспром» 
начать трудовое соперни
чество за организацию чет
кой погрузки леса и обеспе
чение бесперебойной кругло
суточной работы лесовозно
го транспорта.'
' Наша бригада в составе 
трех операторов— Дмитрия 
Михайловича Тисана, Ана
толия Николаевича Бурова 
и Михаила Ивановича Бло
хина взяла обязательство 
.отгрузить в четвертом году 
пятилетки 125 тысяч кубо

метров леса. Бригада рабо
тает по одному наряду, что 

.возлагает на нас коллектив
ную обязанность за выпол
нение принятого обязатель
ства. Четкая работа опера
торов до минимума сокра
щает простои лесовозов под 
погрузкой, повышает их обо
рачиваемость. Мы считаем, 
что бригадный метод по
грузки является одним из 
резервов повышения произ
водительности труда на этой 
ответственной фазе лесоза
готовительного процесса.

Д. ТИСИН. А. БУ
РОВ, М. БЛОХИН, опе
раторы челюстных по
грузчиков Ингузетского 

леспромхоза.

В ы в о з и м  л е с  
к р угл о сут о ч н о

G большим интересом. мы 
Ознакомились в областной 
газете с почином передовых 
водителей лесовозов Асинов- 
скогб, Аслановского и Ер- 
гайского леспромхозов.
Предложение передовых эки
пажей. руководимых Е. А. 
Желонкиным, А. И. Бугако
вым и Ф. С. Рябцевым, счи
таем: дельным. Работая в три 
смены по одному путевому 
листу, можно добиться зна
чительного увеличения вы
работки на автомобиль, обес
печить повышение эффек
тивности труда, на что уде
ляется: .большое внимание в 
Обращении ЦК КПСС к 
партии, к советскому народу.

Как и в прошлом году, 
наш экипаж работает в три 
смены по одному путевому 
листу-. Мон товарищи И. Г. 
Евдокимов и Ю. В. Ивлев 
технику знают хорошо, к 
делу относятся добросовест
но. Посоветовавшись, мы 
„ ешили вывезти в 1974 го
ду с верхнего склада 30 ты
сяч кубометров древесины. 
Это самое высокое обяза
тельство среди щоферов на
шего леспромхоза.

Экипажи, которые работа
ли у нас в прошлом году в 
три смены, можно ко. паль
цам перечесть. Но они сы
грали свою положительную 
роль и помогли леспромхозу 
дать государству в прошлом 
году 30 тысяч кубометров

сверхплановой•древесины. В 
нынешнем году из 15 экипа
жей лесовозных машин 10 
работают по трехсменному 
режиму по одному путевому 
листу. Все они взяли высо
кие ” соцобязательства. На
пример, экипаж лесовоза в 
составе Д. М. Лаптева, Н. М. 
Лаптева, М. П. Бедарева ре
шил перевезти на нижний 
склад 25 тысяч кубометров 
леса. Столько же записал се
бе комсомольско-молодеж
ный экипаж Н. И. Кардаша. 
20-тысячный рубеж решил 
взять экипаж В. С. Навроц
кого, Н. П. Пожарского, 
А. В. Кардаша.

С первых дней года кол
лектив нашего автопарка ра
ботает успешно. Даже, силь
ные морозы не помешали. 
Уже сейчас на нижнем скла
де создан запас хлыстов в 
объеме 38 тысяч кубомет
ров.

Первый.. квартал года — 
решающий. От того, как по
работают сейчас лесорубы, 
зависит многое. Мы своим 
экипажем решили в первом; 
квартале вывезти из делян:’ 
не менее 7,5— 8 тысяч кубо
метров древесины. Нужно 
творчески относиться к делу, 
и тогда рубежи, которые 
вчера считались рекордны
ми, сегодня стану! обыден
ными.

В. СЕЛЕЗНЕВ, 
шофер Катайгинского 

леспромхоза.

НАШ О Т В Е Т -  ВСТРЕЧНЫЙ ПЛАН
В .нашей газете 16 января было опубликовано обраще

ние бригады водителей А. Завгороднего из пассажирского 
автопредпркятня № 1, Бригада А.,Завгороднего, обязуяеь 
выполнить план пассажироперевозок ц, двадцатому декаб
ря, вызвала на соревнование бригаду водителей В. Смир
нова из автоколонны № 1975. Сегодня мы предоставляем 
слово для ответа Владимиру Смирнову.

Первое, что я почувство
вал, прочитав твой, Алек
сандр Федорович, вызов, 
было желание пожать твою 
рабочую руку. Правильное, 
нужное дело ты начал! Имен
но на организацию такого 
соревнования ориентируют 
нас Обращение Центрально
го Комитета КПСС к партии, 
к советскому народу, поста
новление ЦК КПСС-, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ «О  Всесоюзном 
социалистическом соревнова
нии работников промышлен
ности, строительства и тран
спорта за досрочное выпол
нение народнохозяйственного 
плана на 1974 год».

Ты говоришь о- том, как 
много дало вашей ’ бригаде 
соревнование в третьем, ре
шающем году. Согласен с то
бой: благодаря этому мощ
ному рычагу мы тоже закон
чили план намного раньше 
— 18 ноября. По плану 
бригада должна была пере
везти 109 тысяч тонн, фак
тически дала объем грузопе
ревозок в 133 тысячи тонн.

Обсуждая в бригаде твое 
выступление, мы пришли к 
выводу, что результаты на
шей работы в прошлом году 
могли быть лучше. Вот пе
редо мной итоги работы каж
дого из тринадцати шоферов

Совещание в ЦК КПСС
В ЦК КПСС состоялось 

совещание руководителей 
центральных газет, журна
лов, • телевидения, радио н 
информационных агентств, 
на котором рассмотрены за
дачи средств. массовой про
паганды и информации по ос
вещению Всесоюзного соцка- изводства, 
листического соревнования участков,
трудящихся за досрочное вы- каждой отрасли народного 
полиение народнохозяйствен- хозяйства, пропагандировать

мобилизовать широкие мае- усилия печати, телевидения, 
сы трудящихся на борьбу за радио на освещение борьбы 
успешное выполнение и пе
ревыполнение принятых со
циалистических обязательств 
в этом- году. Необходимо яр
ко и квалифицированно пока
зывать успехи новаторов про

дувших;. бригад, 
предприятий -в

кого плана на 1974 год.
На совещании выступил 

член Политбюро, секретарь 
ЦК КПСС А. П. Кириленко.

Отмечалось, что задача 
печати, телевидения и радио

достижения науки и техники, 
передовые приемы и методы 
труда. Обеспечить широкую 
гласность и сравнимость ре
зультатов соревнования, ре
гулярное освещение его ито-

состоит в том, чтобы обстоя- гбв. Обращено внимание на 
тельно показать итоги социа- важность показа героев де- 
листкческого соревнования: в вятой пятилетки в печати, по 
третьем году пятилетки и на телевидению и радио, 
основе накопленного опыта Рекомендовано направить

коллективов трудящихся аа 
улучшение качественных по
казателей производства — 
выпуска большего количе
ства продукции, лучшего ка
чества, с. меньшими затрата
ми; повышение темпов роста 
производительности .. . труда; 
увеличение,фондоотдачи; по
вышение коэффициента 
сменности работы оборудова
ния и т. д.

Наряду с освещением про
изводственных вопросов сле
дует всесторонне показывать 
значение..социалистического 
соревнования в деле комму
нистического воспитания со
ветского человека, его идей
но-нравственного облика.

Совещание в Комитете народного контроля СССР

бригады. Лучшие — Ми
хаил Абзалимбв, коммунист 
Владимир Бабишев, Виктор 
Кузнецов — перевезли бо
лее чем по одиннадцати ты
сяч тонн. Другие же еле 
перешагнули девятитысяч
ный рубеж. Причин такой 
разницы результатов много, 
одна из них — и это надо 
сказать прямо — понижен
ное чувство ответственности 
некоторых водителей за де
ла бригады, ее честь. -

Не секрет, что более деся
ти дней у нас потеряно по 
причине недисциплинирован
ности. Правда, штатных про- . 
гулыциков, нарушителей тру
довой дисциплины у нас нет. 
но Николай Забабурин и еще 
ряд товарищей могут не 
явиться на смену, прийти на 
работу к обеду. А что такое 
потерянный день? Это непе- 
ревезенные пятьсот тонн гру
зов, а если смотреть дальше 
— прямой ущерб государ
ству. На бригадном собрании 
мы предупредили нарушите
лей, что не потерпим больше 
их чудачеств, выразили на
дежду, что они правильно 
поймут свои обязанности. 
Думаю, ребята не подведут.

Хотя мы с тобой, Алек
сандр Федорович, занимаем
ся разным делом — ты во
зишь пассажиров, а я, так 
сказать, неодушевленные 
грузы, однако принципы 
работы у нас по сути те же. 
Ремонт, как и у вас, отнима
ет еще много времени. Ко
эффициент использования' 
парка машин хотя и превы
сил плановый, но удовлетво

рить никак не может— 0,55. 
На этот год мы взяли обяза
тельство поднять коэффици
ент' выхода машин на линию 
до 0,66.

Еще одна наша упущен
ная возможность — слабое 
использование Парка прице
пов. Коэффициент составил 
только 0,68. Думаю, реально 
довести его до 0,75. Есть ка
кое-то убеждение у шоферов, 
что на внутригородских пе
ревозках водить прицеп 
неудобно, бесполезно, Я на 
своем опыте убедился, что 
это не так. На городских 
улицах с ним, понятно, 
труднее, -меньше скорость, но 
грузоподъемность увеличи
вается вдвое. В итоге — вы
игрыш в производительности 
процентов на тридцать.

Каждый из нар продумал 
свои обязательства с учетом 
прошлых уроков, с учетом 
того, что план нашему пред
приятию увеличен на 28, а 
бригаде — на 23 процента. 
Суммировав индивидуальные 
обязательства, мы получили 
бригадные. И решили: пере
везем в 1974 году 168 ты
сяч тонн, грузов — на пять 
тысяч тонн больше, чем оп
ределено планом. В тонно- 
километрах прибавка к за
данию составит 112 тысяч, а 
общая сумма будет равна 
3.842 тысячи. Просим дирек
цию автоколонны считать это 
встречным планом бригады. 
Это и будет нашим ответом 
на ваш, Александр Федоро
вич, вызов. Призываю под
ключиться к нашему сорев- 

. нованию коллективы всех 
бригад транспортного управ
ления.

От вмени и по поруче
нию бригады 

В. СМИРНОВ, 
бригадир водителей 
томской автоколонны 

№ 1975.

ФОТОРЕПОРТАЖКилометры 
новых трасс

В минувшем году строи- жатся мостовой кран, береж- В цехе трудится немало 
тели сдачи в эксплуатацию яо неся огромную фасонную отличных специалистов свое-
первую очередь 'теплотрассы деталь трубопровода. Яркие го дела. Но бригаду слеса- иервую очередь теплотрассы вспышки электросварки на- рей-трубопроводчиков, где
и первую очередь водовода, поминают, что на участке бригадиром Валентин Кирил-

трудится бригада' монтажни- лович Савченко, по праву 
ков. На. автоматических стен- считают лучшей. Первое ме
дях, а их два, «колдуют» .сто занял коллектив этой 
сварщики-автоматчики Вик- бригады 'к по итогам года? 

Александрович Ша-

На этих важных объектах 
потрудились коллективы 
строителей; «Химстроя» и 
треста «Проммеханомон- 
таж». Для теплотрассы были 
сварены десятки километров 
труб различного диаметра и 
огромное количество фасон
ных частей трубопроводов. 
Сроки сдачи этих жизненно 
зй'жных объектов были очень 
сжатыми.

Для коллектива треста 
«Проммеханомонтаж» это 
было серьезным экзаменом, 
который он выдержал с 
честью. Монтажники в корот
кие сроки закончили первую 
очередь теплотрассы и пер
вую очередь водозабора. 
Кто же обеспечивал фронт 
работ для Монтажников? Это 
большой коллектив заготови
тельного управления треста. 
В его цехах изготавливают
ся металлоконструкции, 
начиная от сварки труб в 
плети до различных металли
ческих ферм, опор трубопро
водов, систем отопления и 
вентиляции. В этом году ‘ у 
треста немало строящихся 
объектов. Это птицефабрика 
в Малиновке, комплекс Си
бирского отделения Акаде
мии наук СССР, вторая оче
редь водозабора, теплотрас
са и много других.

Самым крупным по объе
му работ в заготовительном 
управлении считается труб
ный цех, Он же и самый но
вый. Построен два года на
зад. Это высокое, светлое 
здание с современным обо
рудованием. С начальником 
цеха Геннадием Андрееви
чем Калашниковым идем по 
участку, где ведется монтаж 
труб большого диаметра. Ог
ромный цех освещают ску-

Здесь трудятся двенадцать 
специалистов. Большинство 
—- кадровые рабочие с боль
шим, стажем и опытом.

Каждвш член бригады 
имеет* по одной-две * смежных 
профессии. Это один из ре
зервов, .который позволяет 
бригаде ежемесячно неревы-

тонный „остовой кран „ о з „ -  Г 5 ! . “ н К .  В а Е

плеть из труб диаметром 
1.020 миллиметров весит 
6 тонн.

тор
бунин и Владимир Викторо
вич Кузминов.

Цех оборудован механиз
мами для сборки и сварки 
труб любого диаметра.

Есть здесь и установка 
для контроля за качеством 
сварки стыков труб. Десяти-

В прошлом' году
ники предложили и внедрили 
универсальный стенд для 
сборки трубопроводов от 300 
до 1.000 миллиметров диа
метром. Это Позволило уско
рить процесс сборки трубо
проводов в полтора раза.

он пользуется авторитетом 
в бригаде. А  это идет от 
умения найти подход к лю
дям, знания дела и умения 

монтаж- организовать работу так,
чтобы от • каждого члена 
бригады была полная отдача 
сил.

Качество готовых изделий 
— озаренных плетей труб и 
различных фасонных деталей, 
зависит не только от монта- 

За прошедший год в цехе жа, но и окончательной свар-
йзготовлено различной про
дукции на 1.600 тысяч руб
лей. Это на 400 тысяч руб
лей больше, чем предусмат
ривалось планом. В этом го
ду объем работ возрастет

ки стыков, которую ведут 
сварщики специализирован
ного участка. Им руководит 
Анатолий Иванович Шумков. 
Только для первой очереди 
теплотрассы в цехе сварено

еще больше, и коллектив на- около 30 км труб большого 
строен по-деловому. Для диаметра и несколько кило- 
увеличения выпуска продук- метров малого.
ции используются резервы 
производства. А  их немало. 
В первую очередь, улучше
ние организации труда, овла
дение смежными профессия
ми, применение новейшей 
технологии и сведение до ми
нимума ручного труда. В 
этом году на участке механи
зированной

Вес различных фасонных 
частей для водозабора ис
числялся в 200 тоня.: Все: это 
было, сварено сварщиками 
Виктором Александровичем 
Шабуниным, . Владимиром 
Викторовичем Кузминовьгм, 
Иваном Дмитриевичем Ко
жевниковым, Николаем Ни
колаевичем Кабаковым иочистки и по

краски труб перейдут на по- 
крытие труб изолом с приме-
нением резино-битумной ма- В этом году коллективу
с тик и. Это позволит улуч- цеха предстоит немало по

пью лучи январского солнца. шить антикоррозийную стой- трудиться над завершением
Нет ни шума, ни грохота. кость трубопроводов и увели- второй очереди водозабора
Через весь пролет цеха дви- ,шть межремонтное время. и теплотрассы,

щ
НА СНИМКАХ: трубпый цех; сварщик-ав

томатчик Владимир Кузминов; слева напра
во— монтажник А. А. Михеев, бригадир В. К. 
Савченко, монтажник С. В. Моисеев.

В. КАЗАНЦЕВ.

с е м ь е  е д и н о
У Д М У Р Т С К О Й  А С СР В Р У Ч Е Н  О Р Д Е Н  Д Р У Ж Б Ы  Н А Р О Д О В

В Комитете народного кон- яия обсудили задачи орга- 
троля СССР состоялось сове- нов народного контроля в 
щание председателей рее- связи с постановлением . де-
ластных и некоторых го- ь а б р ь ™  (1973 г.) Плеяу- домс^ , с с с р  н р£ф Сра от. 
родских комитетов: народного ма ЦК КПСС. С докладом ветственные 
контроля. Участники совеща- выступил заместитель пред- КПСС, .

седателя комитета В. М. Чу,- 
раев. В работе совещания 
приняли участие . руководи
тели ряда; министерств и  вег

работника ЦК

ИЖЕВСК, 17 января. 
(ТАСС). К звамени Уд
муртской АССР рядом с 
орденами: Ленина и Октябрь
ской Революции сегодня 
прикреплен орден Дружбы 
народов. Этой. высокой на
градой автономная респуб
лика отмечена за большой 
вклад в укрепление брат
ской дружбы и сотрудниче
ства; народов нашей страны, 
в. дело строительства комму
низма.

Во Дворце культуры ма
шиностроителей на совмест
ное торжественное заседание 
Удмуртского областного ко
митета партии и Верховного 
Совета Удмуртской АССР,

посвященное вручению . рес
публике ордена Дружбы на
родов, собрались представи
тели трудящихся, руководи
тели партийных, советских и 
общественных организаций.

Торжественное заседание, 
открыл Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
Удмуртской АССР П. П. Сы
соев.

С огромным воодушевле
нием избирается почетный 
президиум в составе Полит
бюро ЦК КПСС до главе с 
Генеральным секретарем ЦК 
КПСС товарищем Л. И, 
Брежневым.

С приветственной речью *
собравшимся обратился кан
дидат в члены Политбюро,

секретарь ЦК КПСС П. Н.
Демичев.

Большой, славный путь 
прошла под руководством 
коммунистической партии 
Советская Удмуртия., Ныне 
социалистическая Удмуртия 
— ; республика машино
строения, современной элек
троники. Ее продукция — 
металлорежущие станки я 
электродвигатели,. бумагоде
лательные, машины, мото
циклы, тепловозы, радиолы 
и радиоприемники, электро
кары -и редукторы — поль
зуется доброй славой и в 
нашей стране, и широко за 
ее пределами.

Успехи, достигнутые Со
ветской Удмуртией, ее стре
мительный социальный, эко

номический и культурный 
прогресс являются законо
мерным итогом созидатель
ного труда, рабочего класса, 
колхозного крестьянства, на
родной интеллигенции ■ рес
публики.'

Сегодня, когда совместны
ми усилиями трудящихся 
всех наций и народностей 
Советского Союза в нашей 
стране построен развитой со
циализм, с еще большей си- 

‘ лой раскрывается значение 
великих уз единства и брат
ства, связывающих народы 
нашей могучей .многонацио
нальной. Родины.

В достижении отромяых 
успехов в развитии эконо
мики, науки и культуры, по- 

' вышении материального

уровня жизни народа, вы
полнении планов девятой пя
тилетки особая роль принад
лежит минувшему 1973 го
ду. Вместе со всеми трудя
щимися страны достойный 
вклад в осуществление зада
ний пятиле!ки’ вносят и тру
женики Советской Удмур
тии.

Успехи радуют нас, вызы
вают чувство законной гор
дости. Однако мы не должны 
забывать, что оценивать до
стигнутое, как учит нас пар
тия, нужно с позиций и тре
бований завтрашнего дня, с 
учетом новых, более слож
ных задач, которые еще 
предстоит решать. Закре
пить и развить достижения

(Окончание на 2-й стр.)
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Индия, Куба, Болгария и 
еще более десятка стран — 
таковы маршруты продук
ции, изготовленной во вто
ром цехе эмальпронзводства 
объединения «Сибкабель». А 
отрасли, где используется 
проволока малого сечения, я 
не перечислишь: она нужна 
и в самолетостроении, и в 
радиотехнике, и в астронав
тике...

Ритм работы 2-го цеха 
эмальпроизводства всегда 
напряжен.

Выполнив годовой план 
по валу продукции на 101,1 
процента, коллектив цеха по 
сравнению с 1972 годом дал 
продукции на 108 тыс. руб. 
больше.

И в новом, четвертом году 
пятилетки коллектив цеха 
начал борьбу за пе
ревыполнение сменного за
дания каждым рабочим под 
лозунгом — дать продукции 
больше, лучшего качества, с 
меньшими затратами.

Фамилии ударников ком
мунистического труда Иоси
фа Долгих (на снимке слева) 
в  Владимира Гопатиенко 
(справа) хорошо известны во 
втором цехе эмальпроизвод
ства. Работая без брака, они 
выполняют производствен
ные задания на 200 процен
тов.

Фото Н. Потапова.

!Ш1

ОТДЕЛЬНОЙ
БРОШЮРОЙ

Политиздат выпустил бро
ш ю ру с текстами Обращ ения 
Центрального Комитета КП СС 
к партии, к советскому народу 
и постановлениями ЦК КП С С , 
Совета Министров С С С Р , 
ВЦ СПС и Ц К ВЛКСМ  «О Все
сою зном социалистическом со
ревновании работников про
мышленности, строительства и 
транспорта за досрочное вы
полнение народнохозяйствен
ного плана на 1974. год» и «О 
Всесою зном социалистическом 
соревновании работников
сельского хозяйства за увели
чение производства и загото
вок продуктов зем леделия и 
животноводства в 1974 году».

(ТА С С ).

ВАЖНОЕ
СПРАВОЧНОЕ
ИЗДАНИЕ

Вышел в свет подготовлен
ный Институтом марксизма-ле
нинизма при ЦК КП С С  и вы
пущенный Политиздатом спра
вочный том к восьмому деся
титомному изданию «КП СС в 
резолю циях и решениях съез
дов, конференций и Пленумов 
ЦК».

Настоящ ее десятитомное из
дание валяется наиболее пол
ным собранием партийных д о 
кументов. Оно пополнено 
большим количеством не пуб
ликовавшихся в предш ество
вавших выпусках решений 
партийных совещаний, а так
же постановлений, писем и об
ращений Центрального Ком и
тета, имеющих общепартийное 
значение. В новое издание во
шли документы с 1960 по 1971 
год включительно: решения
XXI I ,  XXI I I ,  X X I V  съездов КП СС, 
Пленумов ЦК, состоявшихся 
в эти годы, а также постанов
ления Центрального Комитета 
по различным вопросам внут
рипартийной жизни, экономи
ки, идеологии и культуры .

Справочный том призван об
легчить пользование докум ен
тами, вошедшими в десяти
томник. Он окаж ет конкрет
ную помощь читателям, инте
ресую щ им ся вопросами исто
рии КП С С , партийного, госу
дарственного, хозяйственного 
и культурного строительства в 
С С С Р , международной д е я
тельности Коммунистической 
партии и внешней политики 
Советского государства, про
цессами укрепления и разви
тия мировой системы социа
лизма, меж дународного ком
мунистического, рабочего и 
национально-освободительного 
движения.

(Т А С С ).

В ПОЛЕТЕ-
«  КОСМОС-628»

17 января 1974 года в С о
ветском С ою зе произведен 
запуск очередного искусствен
ного спутника земли «Кос
мос-628».

Установленная на спутнике 
аппаратура работает нормаль
но. Координационно-вычисли
тельный центр ведет обработ
ку поступающей информации.

■ ш в я в m ягягши т т я

К 50-летию СО ДНЯ СМЕРТИ

В январе 1974 года исполняется 50 лет со дня кончи
ны основателя КПСС и первого в мире государства рабо
чих и крестьян, вождя и учителя трудящихся всех стран 
Владимира Ильича Ленина. В течение полувека к Мавзо
лею Ленина в Москве нескончаемым потоком идут люди, 
посланцы народов всего мира, которым бесконечно доро
го имя Ленина.
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Навечно в памяти народной

С глубокой скорбью вос
приняли народы всех стран 
сообщение о смерти Влади
мира Ильича Ленина. Дале
ко за пределами Страны Со
ветов мысли трудящихся об
ращались к Москве, к Ле
нину. В адрес ЦК партии и 
Советского правительства, 
на имя Ф. Э. Дзержинского, 
назначенного председателем 
правительственной комиссии 
по увековечению памяти 
В. И. Ленина, поступали 
письма и телеграммы, в ко
торых народ просил: отло
жить похороны, сохранить 
тело Владимира Ильича. Ра
бочие и инженеры Путилов- 
ского завода писали: «Необ
ходимо, чтобы Ильич физи
чески остался с нами и что
бы его можно было видеть 
необъятным массам трудя
щихся». Киевские железно
дорожники просили «немед
ленно поручить соответст
вующим специалистам раз
работку вопроса о ..сохране
нии тела дорогого Владими
ра Ильича на тысячи лет».

Уже 27 января 1924 года 
на Красной площади стояло 
первое деревянное здание 
Мавзолея В. И. Ленина, по
строенное по проекту архи
тектора А. В. Щусева. Стро
или это здание без перерыва 
— и днем и ночью в лютый 
мороз. Вместе с московски
ми рабочими— землекопами, 
плотниками, столярами — , 
трудились зарубежные дру
зья.

Непомерно сложной была 
задача по бальзамированию 
тела В. И. Ленина. Прави
тельственная комиссия при
влекла к - консультациям 
крупных советских ученых- 
медиков. В газетах появи
лось сообщение председате
ля комиссии Ф. Э. Дзержин
ского о том, что, идя на
встречу желаниям широких 
масс трудящихся СССР и 
зарубежных стран, решено 
начать работы по обеспече
нию возможно длительного 
сохранения тела Ленина. В 
сообщении говорилось, что 
комиссия поручила известно

му анатому, профессору 
Харьковского медицинского 
института Владимиру Пет
ровичу Воробьеву немедлен
но приступить к бальзамиро
ванию. К работе были при
влечены профессор. П. И. 
Карузин (анатом), профессор 
Б. И. Збарский (биохимик), 
старший ассистент глазной 
клиники Я. П. Замковский, 
проректор анатомического 
театра Харьковского медин
ститута' А. Л. Шабадаш и 
помощник проректора А. Н. 
Журавлев.

Работы по бальзамирова
нию тела В. И. Ленина про
должались несколько меся
цев. Они завершились бле
стящим успехом, которого 
добились медики во главе с 
профессором В. П. Воробье
вым. 26 июля 1924 года в 
12 часов дня комиссия по 
увековечению памяти В. И. 
Ульянова-Ленина посе

тила Мавзолей. Затем в 
Кремле состоялось расши
ренное заседание комиссии 
под председательством Ф. Э. 
Дзержинского. Эксперты в 
своем заключении отметили, 
что произведенные профессо
ром Воробьевым работы да
вали право рассчитывать на 
продолжительное, в течение 
ряда десятилетий, сохране
ние тела В. И. Ленина.

...Первыми после прави

тельственной комиссии Мав
золей В. И. Ленина посети
ли Н. К. Крупская, М. И. 
Ульянова и Д. И. Ульянов, 
а также делегаты X III пар
тийного съезда.

В октябре 1930 года дере
вянный Мавзолей был заме
нен каменным. Строитель
ство его, которым руково
дил автор проекта А. В. Щу
сев, было закончено в ре
кордно короткий срок. Крас
ная площадь была реконст
руирована и с ленинским 
Мавзолеем в центре, трибу
нами и серебристыми елями 
у Кремлевской стены стала 
главной площадью страны, 
широко известной всему м-и- 
РУ-

...Представители всех 
стран мира, без различия 
расы, цвета кожи, нацио
нальности, приходят в Мавзо
лей В. И. Ленина, чтобы от
дать дань уважения, почтить 
память человека, который, 
говоря словами Максима 
Горького, действительно за
служил в мире вечную па
мять. С утра до вечера в те
чение 50 лет течет к Мавзо
лею живая река: люди пла
неты хотят запомнить облик 
вечно живого Ленина, прине
сти в Мавзолей В. И. Ленина 
свою любовь и .благодар
ность.

Н. ЗУБОВ.

ПСЕВДОНИМЫ В. И. ЛЕНИНА
В истории человечества 

Владимиру Ильичу - Ленину 
— создателю Коммунистиче
ской партии Советского Сою
за, основателю первого в 
мире социалистического госу
дарства принадлежит выдаю
щаяся роль. Его имя извест
но во всем мире.

Ленин — это основной 
из многочисленных псевдо
нимов Владимира Ильича, 
ставший его второй фамили
ей, под которой он и вошел в 
мировую историю. В незакон
ченной автобиографии в мае 
1917 года он свидетельство
вал: «Зовут меня Владимир 
Ильич Ульянов» (ПСС, т. 32, 
стр. 21).

Необходимость в псевдо
нимах Владимир Ильич ощу
щал уже на первых порах 
своей революционной дея
тельности. В начале нынеш
него столетия шеф москов
ских жандармов Зубатов до
носил своему начальству, 
что «крупнее Ульянова сей
час в революции нет нико
го», и предлагал «срезать 
эту голову с революционного 
тела».

В России и в эмиграции 
Владимир Ильич вынужден 
был скрывать свою подлин
ную фамилию от полицей
ских ищеек — царских, гер
манских, австрийских и др. 
Использование псевдони- 

_______________ _______

мов помогало ему вести 
политическую, организатор
скую, теоретическую и ли-г 
тературную работу. И до 
1917 года он был больше из
вестен под своими псевдони- 
мами, чем под настоящей фа
милией Ульянов.

В настоящее время из
вестно более 150 псевдони
мов, которыми пользовался 
Владимир Ильич на протяже
нии своей революционной 
деятельности. Среди них — 
партийные клички, литера
турные псевдонимы , и вы
мышленные имена на доку
ментах, которыми приходи
лось ему пользоваться в це
лях конспирации. Из партий
ных кличек самой известной 
была «Старик». Так молодо
го 23-летнего революционера 
звали его товарищи по пар
тии. В девяностые годы про
шлого века этой партийной 
кличкой стали называть всю 
группу революционных марк
систов, возглавляемых Лени
ным.

Многие псевдонимы Ленин 
использовал один-два раза, 
некоторые — чаще. Но были 
и такие, к которым он обра
щался неоднократно. Пер
вым литературным псевдо
нимом Ленина был «К. Ту
лин», которым в 1895 году 
он подписал свою статью 
«Экономическое содержание 
народничества и критика его

в книге г. Струве». К этому 
псевдониму Ленин прибегал 
на протяжении' нескольких 
лет.

Одним из распространен
ных был псевдоним «И ль
ин»; под этим именем Вла
димир Ильич опубликовал 
свой известный труд «Разви
тие капитализма в России».

Что касается псевдонима 
«Лений», то он впервые по
явился в декабре 1901 года 
в журнале «Заря», где было 
опубликовано начало статьи 
«Аграрный вопрос и «крити
ки» Маркса». В 1902 году с 
выходом в свет книги «Что 
делать?» этот псевдоним 
стал главным псевдонимом 
Владимира Ильича.

Почему он отдал пред
почтение именно этому псе
вдониму, ответить трудно. 
Мы располагаем пока толь
ко одним источником. Весной 
1924 года сотрудники ре
дакции газеты Московского 
комитета партии. «Комячей
ка» попросили Н. К, Круп
скую рассказать, как возник 
этот псевдоним. 16 мая того 
же года в № 10 этой газеты 
появился следующий ответ 
Надежды Константиновны: 
«...Я не знаю, почему Влади
мир Ильич взял себе псевдо
ним «Ленин», никогда его 
об этом не спрашивала... Ве
роятно, псевдоним выбран 
случайно... Не думаю, что

В с е м ь е  е д и н о й
(Окончание. Начало на

1-й стр.)
третьего года пятилетки, вы
полнить и перевыполнить 
плановые показатели четвер
того года — воу на что на
целивает партия советский 
народ, вот к чему призывает 
она трудящихся. Главная за
дача состоит в необходимо
сти решительного поворота 
к качественным, интенсив
ным факторам в развитии 
экономики.

Условия развитого социа
лизма, коммунистического 
строительства предъявляют 
новые требования к полити
ческой сознательности, обра
зованности, организованно
сти и дисциплине, нравст
венному облику советскбго

человека. На новую высоту 
ныне поднимается социали
стическое соревнование, оно 
обогащается многими полез
ными начинаниями и почи
нами.

Социалистический строй 
выдвигает человека труда 
на передний план всей на
шей общественной жизни. 
Передовик, производства, но
ватор в наших советских ус
ловиях — это гордость тру
дового коллектива, слава на
шей страны. Принципы марк
сизма-ленинизма, социали
стической трудовой морали 
стали господствующими в 
нашем обществе. И тем бо
лее нетерпимы в наших ус
ловиях всякие их антиподы.

Далее П. Н. Демичев дал

анализ современной между
народной обстановки.

Советские люди горячо 
поддерживают активную и 
целеустремленную деятель
ность Центрального Коми
тета партии, его Политбюро, 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж
нева, который внес выдаю
щийся вклад в разработку и 
осуществление внешне-поли
тического курса нашей пар
тии и Советского государст
ва.

Противоборство сил миро
вого социализма с силами 
империализма и реакции в 
области идеологии в совре
менных условиях, отметил 
П. Н. Демичев, приобретает 
все больший удельный вес.

Империализм пытается видо
изменить, модернизировать 
свою тактику, организовать 
идеологические контратаки 
на марксизм-ленинизм, по
литику КПСС, сочетая огол
телую клевету с приемами 
более изощренными, направ
ленными на так называемую 
«эрозию» социализма. Ны
не в ход пускается все — и 
спекуляция на правах чело
века, и проповедь аполитич
ности, и модернизированная 
апологетика капитализма, и 
подогревание мелкобуржу
азной психологии, и нацио
налистические идейки.

П. Н. Демичев зачитывает 
Указ о награждении Удмурт
ской АССР орденом Друж
бы народов и под бурные

Владимир Ильич придавал 
особое значение псевдони
му». '

То же самое говорил н 
младшщ) брат Ленина Д. И. 
Ульянов.

До Октябрьской револю
ции Владимир Ильич часто 
подписывал свои произведе
ния «Н. Ленин». За грани
цей эти инициалы расшиф
ровывали обычно как «Ни
колай Ленин». Любопытно, 
что в 192 Г  году знаменитый 
английский писатель Бер
нард Шоу преподнес В. И. 
Ленину свою книгу с такой 
дарственной надписью: «Ни
колаю Ленину, единственно
му государственному деяте
лю Европы, который облада
ет талантом, характером и 
знаниями, соответствующи
ми его ответственному поло
жению».

Во второй части Справоч
ного тома к пятому изданию 
Полного собрания сочинений 
В. И .. Ленина опубликован 
указатель псевдонимов Вла
димира Ильича. В него 
включены псевдонимы, наз
ванные им самим, а также 
те, которыми он подписывал 
статьи, письма, документы и 
материалы. За каждым из 
них стоят яркие страницы 
жизни и деятельности вождя 
международного рабочего 
класса и всех трудящихся.

М. МИХАИЛОВ.

аплодисменты собравшихся 
прикрепляет высокую награ
ду к знамени республики.

Разрешите, говорит в за
ключение П. Н. Демичев, 
выразить твердую уверен
ность в том, что трудящиеся 
Советской Удмуртии ответят 
на высокую награду новыми 
трудовыми свершениями, ус
пешно выполнят планы чет
вертого года пятилетки, вне
сут достойный вклад в осу
ществление решений XXIV 
съезда КПСС.

Речь П. Н. Демичева не
однократно прерывалась 
продолжительными аплоди
сментами. .

С ответной речью вы
ступил первый секретарь 
Удмуртского обкома КПСС 
В. К. Марисов. Он выразил 
искреннюю признательность 
и горячую благодарность за 
высокую награду Централь
ному Комитету КПСС, Пре
зидиуму Верховного Совета 
СССР, Советскому прави

То’мский кирпичный завод 
— одно из старейших пред
приятий промышленности 
строительных материалов. 
Но за последние годы оно 
словно помолодело. В цехах 
появилось более совершен
ное оборудование, построена 
новая1 туннельная печь. Про
изводственные мощности 
постоянно растут: ныне вы
пускается 32,8 миллиона 
штук кирпича в год, а 
это на 1.2 миллиона больше, 
чем в 1971 году.

Третий, решающий год 
пятилетки был для коллек
тива во многом удачным. 
Вот несколько цифр. План 
по выпуску продукции пере
выполнен-на 5 процентов, а 
задание по производительно
сти труда — на 4,5 процен
та. Значительно снижены 
затраты на один рубль то
варной продукции. Но все 
ли сделано на заводе для 
четкой, ритмичной работы?

Цех № 1 встретил участ
ников рейда тишиной. Меха
низмы стоят, так как нет 
глины.

— Это бывает часто, — 
говорят рабочие.

Отсутствие сырья — не 
единственная причина про
стоев.

— Оборудование старое, 
много поломок. Прием и 
сдача смен мастерами не 
практикуется, — говорит 
бригадир формовщиков А. А. 
Филимонов.

— Тележки идут юзом. 
Как их катить? — спрашива
ют выгрузчики кирпича.

Мы заглянули в журнал 
рапортов. Он буквально ис
пещрен записями о просто
ях. 20 декабря (в завершаю
щие дни года!) цех простоял 
1,5 часа, так как не было 
глины, один час — без воды. 
21 декабря вместо формовки 
занимались регулировкой 
полуавтомата для резки гли
няного бруса. Не успевали 
подвозить глину. 22 декабря 
с 10 до 13 часов меняли 
сгоревший мотор пресса. И 
так далее. В результате для 
выполнения годового плана 
цеху не хватило всего одних 
суток. Принимались ли серь
езные меры, чтобы войти в 
график? Вряд ли.

На заводе два основных 
цеха. Цех № 2 выпускает 
значительно больше продук
ции. Здесь смонтирована вто
рая технологическая нитка, 
коллектив работает стабиль
но. «Этим цехом 1мЫ занима
лись больше», — признают 
директор завода В. М. Пряд- 
ко н секретарь партийной 
организации В. И. Олещен- 
ко.

А  вот организация труда 
в цехе № 1 желает лучшего. 
Почему, спрашивается, те
лежки идут юзом? Да по
тому, что не делается смаз
ка. По цеху гуляют сквоз
няки, велики утечки пара. 
Рабочие места захламлены.

Бригадир садчиков Е. А. 
Глазырина рассказала, что 
с трудовой дисциплиной кол
лектив не в ладах. На счёту, 
например, рабочего' А. И. 
Лопанова 18 прогулов за 
год. Не отстают от него ра
бочие Р. X. Рушникова, 
С. А. Петров, В. А. Адамо
вич, А. И. Буйнова, Н. И. 
Чижова, В. А. Тимошенко. 
А  всего потеряно по этой 
причине 409 человеко-дней 
—- значит, не выпущены де
сятки тысяч штук кирпича. 
Вот во что оборачивается не
дисциплинированность.

Технологическое оборудо
вание, установленное в цехе, 
работает на износ. Планово- 
предупредительные ремон
ты не проводятся. И вот 
результат: из 1.000 потерян
ных человеко-дней за прош
лый год 646 человеко-часов 
составляют простои, связан
ные с поломками оборудова
ния. Это равносильно тому, 
что бригада из десяти чело
век не работала 9 полных 
смен.

Невыполнение плана при
вело к ухудшению хозяйст
венных показателей. Сорва
но, например, задание по 
производительности труда, а 
затраты на производство од
ной тысячи штук кирпича 
превышают плановые на 23 
копейки. Неритмичная рабо-

Реид печати 
и народного 
контроля

та — это нарушение режи
мов сушки и обжига. Стало 
быть, снижается качество 
кирпича.

О невнимании со стороны
руководителей завода к цеху 
говорит и такой факт. С 
1970 года не работает здесь 
новый автомат-укладчик. 
Собственно!' были й6л$?ченЫ 
два автомата, нз них «слеп
лен» один. Второй, не рабо
тая ни одного дня. списан с 
основных средств. По этому 
поводу группа народного 
контроля, «Комсомольский 
прожектор» и стенгазета 
«Кирпичник» едко писали:.

В первом цехе автомат, - 
Как музейный экспонат, 
Пользы не приносит. 
Только денег просит! 
Деньги текут, а отдачи нет 

И поныне. Из бухгалтерии 
дали справку, что затраты

На участке приготовления 
добавок в г Лину нет сита с 
ячейками нужных размеров. 
Завышены размеры зазоров 
на вальцах грубого н тонкого 
помола. Масса в глиноме
шалке недостаточно паро- 
увлажняется.

Необходимо усилить конт
рольную службу. По сущест
ву проверка качества осу
ществляется лишь в первую 
рабочую смену. Во вторую 
и третью контролеров зача
стую не бывает. Решая 
проблему повышения качест
ва, нужно прежде всего по
заботиться о строительстве 
запасника для глины, уст
ройстве параллельных тех
нологических ниток. Нор
мальный ритм предприятия 
без этого немыслим.

Нам показали пухлую 
папку организационно-техни
ческих мероприятий. Они 
разработаны достаточно ква
лифицированно и четко. Но 
вот беда: отдельные пункты 
«кочуют» по планам из го
да в год. Например, давно 
уже было решено внедрить 
формовку кирпича с приме
нением глубокого вакуума. 
Эту работу до конца так и не

Автомат-иждивенец.

на автомат-укЛадчик уже 
превысили 40 тысяч рублей. 
Тут и собственная стоимость 
агрегата, и монтаж, и освое
ние. Амортизация только1 
за последние два года соста
вила 4 тысячи рублей.

Понятно, что требуются 
срочные меры по упорядо
чению работы цеха, где и 
новый год начат с простоев. 
Причины отставания все те 
же.

— Почему перебои с 
сырьем? — спросили мы у 
директора завода.

— Бывает,— сказал В. М. 
Прядко, — что подводят 
автотранспортники. Но глав
ное — на заводе нет глино- 
запаснйка.

Нерешенные инженерные 
вопросы прежде всего отра
жаются на качестве. В самом 
деле, планировалось выпу
стить 16 миллионов кирпича 
марки «100» и столько же 
кирпича марки «75». Одна
ко высокомарочного кирпича 
Выпущено всего 10,8 мил
лиона штук. Если учесть, 
что разница в ценах состав
ляет за тысячу штук 4 руб
ля 30 копеек, то потеряно 
22.3(30' рублей.

Томский кирпичный завод
— планово-убыточное пред
приятие. Это значит, что ему 
оказывается соответствую
щая денежная помощь. Од
ной из главных задач кол
лектива является всемерное 
снижение плановых убыт
ков. Поэтому так важен вы
пуск высокомарочного кир
пича. Но вот сделали недав
но разбраковку кирпича, 
сданного на склад готовой 
продукции. Выяснилось, что 
90 процентов кирпича — это 
брак!

Чаще всего в кирпиче — 
трещины. Такой материал 
не может иметь стабильную 
прочность. Причины брака
— недостаточная обработка 
сырьяе, нарушения ритмич
ности 'в работе и технологи
ческих режимов, недостаточ
ный контроль.

Чтобы получить продук
цию высокого качества, гли
ну необходимо хорошо обра
ботать. Но это не делается 
ни в карьере, ни на заводе.

Ри с. В . Воробьева.

довели, а ведь глиняный 
брус, приготовленный таким 
методом, был бы упругим и 
прочным. Не выполнено и 
решение о строительстве уз
ла, где бы вносились выго
рающие добавки.

Многое- Ш  -намеченных 
мероприятий завод может 
выполнить сам. Но коллек
тив нуждается и в помощи. 
Для строительства Запасни
ка, например, требуются' 
средства, оборудование. За
воду должно помочь объе
динение «Томскпромстрой- 
материалы».

«Бороться за повышение 
эффективности производст
ва, — говорится в Обраще
нии Центрального Комитета 
КПСС к партии, К советско
му народу, — значит повсе
местно и энергично внед
рять новейшую технику, про
грессивные технологические 
процессы и проектные реше
ния... максимально использо
вать действующие агрегаты, 
машины, механизмы, резко 
сокращать их простои, бе
речь каждый час, каждую 
минуту рабочего времени, 
неуклонно укреплять трудо
вую дисциплину».

В этом направлении кол
лективу кирпичного завода 
нужно сделать еще мяогоч 
Главное — прочно перЙ 
крыть каналы потерь и бес
хозяйственности.

Г. КОВЕРЗНЕВ, 
председатель группы 
народного контроля 
Томского кирпичного 

*■ завода;
Г. ШУТОВ, 

заместитель начальника 
цеха, редактор стенной 
газеты «Кирпичник»;

Ю. РЯБЕЦ, 
начальник ОТК завода, 
начальник штаба «Ком
сомольского прожек

тора»;
В. АВЕРКИНА,
Л. ЕВТИХОВА,

П. СТЕПАНЮК. 
нештатные инспектора 
-Томского городского ко
митета народного конт

роля;
В. ЗАПЛАТИН, 

наш корр.

тельству, лично Генерально
му секретарю ЦК КПСС то
варищу Л. И. Брежневу.

Он заверил ЦК КПСС, его 
Политбюро, Президиум 
Верховного Совета СССР и 
Советское правительство в 
том, что партийная органи
зация, трудящиеся респуб
лики приложат все свои си
лы к успешному претворе
нию в жизнь решений XXIV 
съезда КПСС, в четвертом 
году пятилетки еще выше 
поднимут знамя социалисти
ческого соревнования.

Со словами глубокой при
знательности и сердечной 

. благодарности Коммунисти
ческой партии и Советскому 
государству на заседании 
выступили депутат Верховно
го Совета СССР, сталевар 
Ижевского металлургическо
го завода имени 50-летия 
СССР Е. М. Петров, Герой 
Социалистического Труда 
бригадир совхоза «Боткин
ский» Е. И. Кузнецова, док

тор экономических наук, 
профессор Ижевского сель
скохозяйственного института 
Е. П. Брянских, студентка 
Глазовского педагогического 
института имени В. Г. Коро
ленко Ф. Н. Новокшенова.

С большим подъемом уча
стники торжественного засе
дания приняли приветствен
ное письмо Центральному 
Комитету КПСС, Прези
диуму Верховного Совета
СССР и Совету Министров 
СССР.

Находящийся в Удмурт
ской АССР кандидат в чле
ны ’ Политбюро ЦК КПСС, 
секретарь ЦК КПСС П. Н. 
Демичев посетил Ижевский 
завод тяжелых бумагодела
тельных машин. ОсобРг 
внимание он уделил перспек
тива^ развития производст
ва, развертыванию на пред
приятии социалистического 
соревнования в четвертом 
году девятой пятилетки.

П. Н. Демичев побывал в 
крупнейшем учебном заве
дении республики — Уд
муртском государственном 
университете имени 50-ле
тия СССР, где интересовал- 
сй системой подготовки спе
циалистов для различных 
отраслей народного хозяйст
ва.

С планами застройки но
вых жилых районов Ижев
ска П. Н. Демичев ознако
мился в городском зале ар
хитектуры.

П. Н. Демичев возложил 
цветы к памятнику В. и. 
Ленину.

Цветы также возложили
первый секретарь Удмурт- 
ского обкома КПСС В. К. 
Марисов, Председатель Пре! 
зидиума Верховного Совета 
Удмуртской АССР П. п 
Сысоев, Председатель Сове
та Министров республика 
А, Т. Марков.

(ТАСС).
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В ущерб интересам 
развивающихся стран

Растет энергетическая база Венгерской Народной Рес
публики. Одна из новых крупных тепловых электростан
ций страны — имени 7 ноября — сооружается сейчас в 
Иноте. Газовые турбины для нее созданы ленинградскими 
машиностроителями.

НА СНИМКЕ: советский специалист Борис Малукин 
во время работ по сборке первой турбины мощностью 
100 мегаватт.

Фото МТИ— ТАСС.

КУБА Ш 1  И.
I ЖWM

Ш ш т ,

11м

ДЕЛИ. 17 января. 
(ТАСС). Позиция пекинских 
лидеров по многим пробле
мам смыкается с позицией 
империалистических стран ,и 
идет вразрез- с интересами 
развивающихся стран, пишет 
индийский журнал «Пиплз 
сектор».

Пекинские руководители, 
отмечает журнал, выступа
ют с заявлениями в под
держку агрессивных воен
ных союзов империалисти
ческих государств, призыва
ют к укреплению «Общего 
рынка», этого коллективного 
эксплуататора . развивающих
ся стран. Политический оп
портунизм, проявляемый Пе
кином при выборе партнеров 
и союзников, подчеркивает
ся все более расширяющи
мися связями Китая с таки
ми колониальными и раси
стскими режимами, как пра
вительства Португалии, Юж
но-Африканской Республики 
н Южной Родезии — закля
тыми врагами неприсоеди- 
ннвшихся стран. Китайско- 
португальская торговля, ве
дущаяся через Макао и Гон
конг, , достигла довольно 
большого' объема. Китай 
ежегодно закупает у Роде
зии 70.000 тонн хромовой 
руды. Китайские товары от
крыто демонстрировались на 
ярмарке в Ю АР в марте 
прошлого года.

Факты свидетельствуют о 
том, что политика Пекина, 
говорится в статье, во всех 
отношениях противоречит 
Тем принципам Бан'дунга, ко
торые лежат в основе движе
ния неприсоединения, — не
вмешательству в дела других 
стран, взаимному уважению 
территориальной целостно
сти и-суверенитета друг дру
га, отказу от агрессии, ра
венству и взаимной выгоде и 
мирному сосуществованию.

Что каСаеуся мирного Со- 
..существования; то Пекин не 
пытается поддерживать его 
даже на словах, расценивая 
этот принцип международ
ных отношений как прямую

угрозу своему стремлению 
к гегемонии среди развива
ющихся стран.

Такая политика Пекина 
терпит провал и разоблачает 
себя, о чем свидетельствуют, 
например, результаты рабо
ты Алжирской конференции 
неприсоединившихся стран.

На этой конференции 
всем было продемонстриро
вано. насколько ошибочным 
и нереалистичным был ана
лиз международной обста
новки, произведенный в Пе
кине, который фактически 
исходил из тезиса, что раз
рядку напряженности и мир
ные шаги, предпринимаемые 
Советским Союзом, можно 
изобразить как «сговор» 
между сверхдержавами за 
счет государств 'третьего 
мира.

Стремясь подчинить раз
вивающиеся страны своему 
экономическому и политиче
скому контролю с помощью 
нажима и прямого вмеша
тельства, Пекин категори
чески возражает против лю
бых мер по разрядке напря
женности и разоружению, 
поскольку -в атмосфере мира 
каждое государство могло 
бы иметь праве голоса в 
международных отношени
ях, независимо от своей во
енной мощи, но с должным 
учетом возможности созда
вать экономические и куль
турные ценности, общие для 
всего человечества.

Мао Цзэ-дун еще в 1959 
году сказал, что было бы 
ошибкой считать, что меж
дународная напряженность 
будет неблагоприятно отра
жаться на народах. Руковод
ствуясь этой формулиров
кой, Китай пытается навя
зать такую же тактику раз
вивающимся странам.

Провал Пекина на алжир
ской конференции, пишет в 
заключение журнал, не был' 
случайным. Он вытекает из 
их нынешнего политического 
курса, направленного на 
удовлетворение великодер
жавных интересов Китая.

М е т р о  в  И н д и и
ДЕЛИ, 17 января. 

(ТАСС). Муниципалитет Де
ли принял решение о строи
тельстве ' метро в столице 
Индии. Первая линия метро
политена в Дели разгрузит 
районы с наиболее интенсив
ным транспортным движе
нием в старой части города 
от Красного форта до Па
тель Нагара.

Как известно, в главном 
городе штата Западная Бен
галия Калькутте уже начато 
сооружение метрополитена с 
помощью Советского Союза.

РОСТ ЗАБАСТОВОЧНОГО 
Д В И Ж  Е НГИ Я

ВАШИНГТОН, 17 января. 
(ТАСС). В условиях роста 
дороговизны, замораживания 
заработной платы, наступле
ния монополий на права тру
дящихся в Соединенных 
Штатах ширится забастовоч
ная борьба. -

По данным министерства 
труда, в 1973 году в стране 
было проведено 5.600 заба
стовок— почти на 600 боль
ше, чем в предыдущем году. 
В забастовках участвовало
2,2 млн. трудящихся.

В 1973 году в СШ А было
25 крупных забастовок, в 
каждой из -которых приняли 
участие по 10 тысяч чело
век и более.

Учитывая нависшие над 
страной новые экономиче
ские трудности, ложащиеся 
главным образом на плечи 
американских трудящихся, 
профсоюзная печать пред
сказывает, что в этом году 
забастовочное движение в 
СШ А будет продолжать на
бирать силу.

ПОГРЕБЕНЫ
ЗАЖИВО

НЬЮ-ЙОРК, 17 января. 
(ТАСС). В результате ополз
ня после затяжных дождей

под 8-метровым слоем грязи 
оказалась телефонная стан
ция города Каньонвилл 
(штат Калифорния). Как со
общили представители поли
ции, в здании были заживо 
погребены находившиеся там 
9 человек' Срочно перебро

шенные «  месту катастрофы 
спасательные отряды и мощ
ные дорожные машины по
пытались спасти попавших в 
западню людей, однако спа
сательные работы пришлось 
прекратить из-за угрозы но
вого обвала.

В о л н е н и я  в Д ж а к а р т е
ДЖ АКАРТА, 17 января. 

(ТАСС). Три дня продолжа
лась осада студентами Джа
карты президентского двор
ца, где остановился нахо
дившийся здесь с официаль
ным визитом премьер-ми
нистр Японии Танака. Сего
дня рано утром Танака, ко
торый так и не смог выйти 
за пределы этого дворца, ох
ранявшегося танками, вой
сками и полицией, был на 
вертолете доставлен в аэро
порт и вылетел в Токио.

Однако с отъездом япон
ского премьера жизнь в ro
l l  «Ш ■  ■  Я  ■ ■ Я Н Н Ж М Н . 1

роде, фактически..,, парализо-; 
ванная в эти дни из-за сту
денческих выступлений, пока 
еще не нормализовалась. Де
монстрации студентов, на
правленные первоначально 
против хищнической полити
ки японских монополий, пе
реросли в массовый протест 
населения против засилья 
иностранного капитала в ин
донезийской экономике;

Разгрому подверглись 
также торговые центры и 
увеселительные заведения, 
преимущественно связанные 
с китайскими дельцами. •

Власти принимают чрез
вычайные меры по восста
новлению контроля над по
ложением в столице, чтобы 
не допустить дальнейшего 
расширения выступлений, 
грозящих перерасти в откры
тый бунт против социально- 
экономического курса прави
тельства. В городе продол
жает сохраняться комендант
ский нас, арестовано более 
200 участников демонстра
ций. Вчера до позднего ве
чера происходили столкнове
ния демонстрантов с войска

ми и полицией. По данным" 
печати, во время уличных 
столкновений убито 13 и " 
серьезно ранено свыше 50 
человек.

В город введены части 
нескольких дивизий. Все 
центральные магистрали до 
сих пор блокированы войска
ми. Власти - закрыли ряд 
частных радиостанций, и джа
картскую газету «Нусанта- 
ра». Городской транспорт 
пока полностью еще не во
зобновил работу. По-прежне
му закрыты аэропорт, банки.

магазины." Солдаты н поли
цейские обыскивают дом за 
домом в поисках студенче
ских лидеров. Президент 
Сухарто почти непрерывно 
совещается со своими ми
нистрами и военными коман
дующими.

Газета «Мерд.ека» пишет 
- сегодня, что студенческими 

демонстрациями попыта
лись воспользоваться опреде
ленные- группировки в самом 
правительстве для осуществ
ления своих политических 
целей.

ТРЕБОВАТЕЛЬНОСТЬ РА С ТЕТ ГОД ОТ ГОДА
На днях состоялось собра

ние партийно-хозяйственного 
актива работников строи
тельных и коммунальных ор
ганизаций областного цент
ра, на котором обсуждались 
итоги развития этих отрас
лей за три года девятой пя
тилетки и задачи на 1974 
год.

•— Партийные и советские 
органы осуществляли посто
янный контроль за благоуст
ройством города, ходом 
строительства и вводом в 
эксплуатацию жизненно важ
ных объектов коммунального 
назначения, — сказал в 
своем докладе первый секре
тарь Томского горкома 
КПСС Ю. И. Литвинцев. — 
За это время на развитии 
материально-технической ба
зы жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройстве 
освоено более 50 миллионов 
рублей. Для сравнения: за
всю восьмую пятилетку на 
эти цели было затрачено 22 
миллиона.

За три года в Томске вве
дено в эксплуатацию 514 
тысяч квадратных метров 
жилой площади, построены 
"новые троллейбусные линии, 
вступили в строй комму
нальный мост через реку 
Томь, первая очередь водо
провода из подземных источ
ников . мощностью 50 тысяч 
кубометров . воды в. сутки, 
магистраль дальнего тепло
снабжения северной части 
города. Построены крытый 
рынок, два Дома быта. С 
вводом гостиницы «Томск», 
автовокзала, реконструкци
ей железнодорожного вок
зала формируется современ
ный архитектурный облик 
привокзальной площади.

Из года в год укрепляется 
материально-техническая ба
за предприятий и организа: 
дий коммунального хозяйст
ва. Лучше стали работать

партийные организации этих 
служб, многое сделано для 
повышения деловых и поли
тических качеств руководя
щих работников, расстанов
ки и подбора кадров, разви
тия творческой активности 
трудящихся и укрепления 
трудовой дисциплины. Толь
ко в прошлом году, напри
мер, через курсы техниче
ского обучения прошли
1.900 работников. Эти и дру
гие меры позволили подав
ляющему большинству пред
приятий, организаций ком
мунального и жилищного хо
зяйства успешно выполнить 
плановые задания, улучшить 
обслуживание и бытовые ус
ловия томичей.

Широко развернулось со
циалистическое соревнова
ние . за лучшее проведение 
работ по благоустройству, 
поддержанию чистоты и по
рядка в микрорайонах, жи
лых усадьбах. Традиционны- - 
ми стали еженедельные «са
нитарные пятницы». Доста
точно сказать, что только в 
прошлом году на благоуст
ройство города израсходова
но 5,5 миллиона рублей, 
причем 4 миллиона — это 
средства предприятий и орга
низаций.

Но недостатков во всех 
этих работах еще много. Ма
лоэффективно используются 
мощности оборудования, спе
циальные машины и меха
низмы. Например, в дорож
ном ремонтно-строительном 
тресте большая часть трудо
емких работ выполняется 
вручную, в то время как ас
фальтоукладчики, мотокат
ки, компрессоры и другие 
механизмы используются на 
35— 50 процентов. Много 
нареканий вызывает работа 
спецавтохозяйства по уборке 
улиц. На линию выходит ме
нее половины общего парка 
машин. В трамвайно-трол
лейбусном управлении коэф
фициент использования тран
спортного парка по-прежнему

ниже среднего показателя по 
РСФСР. Здесь плохо органи
зована ремонтная служба.: 
Отсюда срывы трафиков 
движения трамваев и трол
лейбусов, особенно в часы 
«пик», вечернее н ночное 
время.

Серьезной критики заслу
живает работа управления 
водопроводно- канализацион
ного хозяйства. Аварии и по
вреждения своевременно не 
устраняются, отдельные рай
оны города постоянно испы
тывают недостаток питьевой 
воды. Управление не справ
ляется С ремонтом водопро
водных колонок и пожарных 
гидрантов.

Вызывают тревогу боль
шая текучесть кадров, низ
кая трудовая дисциплина на 
некоторых предприятиях 
коммунального хозяйства. 
Например, в трамвайно-трол
лейбусном управлении толь
ко в третьем квартале про
шлого года из-за прогулов 
потеряно более 5.000 рабо
чих дней.

Для резкого улучшения 
коммунального обслужива
ния трудящихся необходимы 
своевременный ввод ■ в эк
сплуатацию производствен
ных мощностей, сокращение 
сроков строительства объек
тов коммунального назначе
ния. К сожалению, не все ру
ководители строительных ор
ганизаций понимают это. 
Подразделения треста
«Томскпромстрой», напри
мер, не справились в 1973 
году с освоением средств на 
строительстве троллейбусно
го депо, резервуара чистой 
воды объемом 10 тысяч ку
бометров, канализационных 
и ливневых коллекторов, на
сосной станции первого 
подъема головных сооруже
ний городского водопровода.

Выступившие на собрании 
главный инженер СМУ-7 уп
равления «Химстрой» А. Г. 
Кальченко, начальник управ

ления водопроводного и ка
нализационного хозяйства
A. А. Бычков, бригадир мон
тажников треста «Промме- 
ханомонтаж» В. А. Хаустов, 
секретарь партийной органи
зации моежопоезда № 804
B. П. Пронин рассказали о 
тех мерах, которые разрабо
таны в коллективах для вы
полнения заданий 1974 года.

Большой трудовой подъем 
вызвало Обращение ЦК 
КПСС к партии, к советско
му народу. Обсуждая его на 
рабочих собраниях, строите
ли, работники коммунальных 
служб приняли повышенные 
социалистические обязатель
ства.

— Наша бригада в этом 
году продолжит строитель
ство городского .водопровода 
из подземных источников, — 
сказал кавалер ордена Ле
нина В. А. Хаустов. — Мы 
решили сделать все завися
щее от нас, чтобы вторая 
очередь водопровода была" 
завершена ко Дню строите
ля.

Участники собрания пар
тийно-хозяйственного актива 
одобрили социалистические 
обязательства коллективов 
строительных и- коммуналь
ных организаций по разви
тию коммунального хозяйст
ва города Томска в 1974 го
ду.

Группа строителей, работ
ников коммунальных пред
приятий награждена почет
ными грамотами обкома 
КПСС и облисполкома.

На собрании актива вы
ступил первый секретарь 
обкома партии Е. К. Лига
чев. * * '+•

В ответ на Обращение ЦК 
КПСС к партии, к советско
му народу рабочие, ИТР и 
служащие строительных и 
коммунальных предприятий 
приняли социалистические 
обязательства по досрочному 
выполнению планов четвер
того годэ, пятилетки.

Ко Дню строителя решено 
ввести в строй вторую оче
редь водопровода из подзем
ных источников, сдать в эк
сплуатацию левобережные 
подходы к мосту через реку 
Томь, пункт технического об
служивания троллейбусов.

В 1974 году будет про
должено строительство си
стемы дальнего теплоснаб
жения: войдут в эксплуата
цию насосные станции 
№ №  10 и 4, тепломагистра- 
ли №№ 6, 8-а, 8-6.

В четвертом году пяти
летки намечено полностью 
освоить капитальные; вложе
ния, выделенные на строи
тельство производственных 
баз управления водопровод
но-канализационного хозяй
ства, дорожного ремонтно- 
строительного треста и объе
динения «Томскремстрой».

В район жилого массива 
«Каштак» будет проложена 
автодорога. Продолжится ре
конструкция улицы Красно
армейской, а в том месте, 
где она пересекает Ушайку, 
появится мостовой переход.

На капитальный ремонт 
жилого фонда запланировано 
израсходовать 2,5 миллиона 
рублей. Решено отремонти
ровать 50 тысяч квадратных 
метров фасадов зданий.

Томск озеленят 25 тысяч 
деревьев и 35 тысяч кустар
ников.

В очередном году работни
ки коммунальных предприя
тий обязались увеличить ко
личество услуг, повысить их 
качество. Многое будет сде
лано для улучшения водо- и 
теплоснабжения квартир то
мичей. Четче станет работа 
городского пассажирского 
транспорта.

Успешному выполнению 
обязательств будет способст
вовать социалистическое со
ревнование, которое в ны
нешнем году еще шире раз
вернется среди работников 
строительных и коммуналь
ных организаций.

Январь на Кубе — месяц 
особенный, праздничный: 
полтора десятилетия назад 
на рассвете первого январ
ского дня с острова бежал, 
страшась предстать перед 
судом народа, ставленник 
империализма диктатор Ба
тиста. Революция торжест
вовала победу: города и по-■ 
селки ликовали, приветст
вуя бойцов победоносной 
повстанческой армии Фиделя 
Кастро. С тех пор по тради
ции в январе подводятся 
итоги пройденного пути, 
ставятся задачи на будущее. ■

Но- нынешний 15-й побед
ный’ январь здесь праздник 
Дойной: страна не только 
отметила новую, годовщину: 
победы своей революции, но 
и готовится еще к одному 
большому и важному собы
тию — дружескому визиту з,,' 
Республику Куба Генераль-' 
но го секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева.
’ "' «Все мы с большим эн

тузиазмом ожидаё’м приезда 
”Иа Куб / '’Такого'" выдающего-: 
ся руководителя, как това
рищ Брежнев. Работники 
нашей станции очень наде
ются, что он побывает у нас 
на предприятии, и хотят 
наилучшим образом встре
тить его». Эти слова комму
ниста Хосе Тейеса, работ
ника электростанции имени 
Антонио Масео, очень ти
пичны для бесед, которые у 
меня были в последние:; дни 
,С‘ кубинцами самых разных 
возрастов и профессий — с 
рабочими и учащимися, ин
женерами и учителями, .жур

налистами и студентами. На
род Кубы ждет приезда 
своего большого друга в 
обстановке высокого поли
тического подъема. Он хочет 
с гордостью продемонстри
ровать ему свои успехи, хо
чет показать самое лучшее, 
что. есть в его доме.

И кубинцам есть что по
казать, есть чем гордиться. 
Героический остров, 15 лет 
тому назад бросивший вызов 
империализму в непосредст
венной близости от его цита
дели, прошел за эти годы 
большой и славный путь. Ре
волюционная Куба первой в 
Западном полушарии всту
пила на путь строительства 
социалистического общества, 
осуществила глубокие со
циально-экономические пре
образования, ликвидировала 
эксплуатацию человека чело
веком. Была проведена ра
дикальная аграрная рефор
ма, уничтожившая поме
щичьи латифундии. Нацио
нализация промышленности, 
торговли, банков подорвала 
основы капиталистической 
системы.в стране, -'■'Создала 
условия' для перехода на со
циалистический путь разви
тия. В труднейших условиях 
экономической блокады и 
непрекращавшихся агрес
сивных действий американ
ского империализма Куба су
мела не только выстоять, но 
и.добиться больших успехов 
ко, всех областях, в развитии 
эПбномики, культуры-, обра
зования, здравоохранения.

Как подчеркнул второй 
секретарь ЦК Компартии 
Кубы, министр Революци
онных вооруженных сил Ра- 

'уль Кастро в речи на воен
ном параде в честь 15-летия 
кубинской революции, в ос
новных отраслях экономики 
страны за полтора послере
волюционных десятилетия 
производство на душу насе
ления значительно выросло. 
Куба производит сейчас в
2,5 раза больше электро
энергии, чем в 1958 году, в
2,4 раза больше цемента, в 
2 раза больше никеля, в 3,5

раза больше химических 
удобрений^ За годы после 
победы революции на остро
ве построено значительно 
больше дорог, чем за всю 
предшествовавшую историю 
страны. Водоизмещение су
дов кубинского торгового 
флота в настоящее время в 
8 раз превышает уровень 
1958 тода, улов рыбы уве
личился за 15 лет в 5,4 ра
за.

Еще более впечатляющи 
успехи острова Свободы в 
области народного образова
ния. Куба, где до революции 
более миллиона взрослых не 
умели читать и писать, стала 
не только страной, сплошной 
грамотности, но и страной с 
самой развитой в Латинской 
Америке системой шк-л всех 
видов. Только в начальных 
школах республики сейчас 
обучается около миллиона 
900 тысяч детей — почти в 
три раза больше, чем до ре
волюции. А  в средних шко
лах и техникумах учащихся 
стало в четыре— пять раз 
больше.

Кубинский народ добился 
всех этих больших успехов в 

• упорной борьбе под руковод
ством своей коммунистиче
ской партии. Одним из важ
нейших факторов, способст
вовавших историческим до
стижениям Кубы, было и 
остается всестороннее брат
ское сотрудничество со стра
нами социалистического со
дружества, и прежде всего с 
Советским Союзом.

Наша революция, подчер
кнул Рауль Кастро в своей 
речи на военном параде, бы
ла бы невозможна, она не 
выдержала бы провокаций и 
блокады, если бы не опира
лась на помощь социалисти
ческих стран, и прежде всего 
великой родины Ленина — 
Советского Союза. В самом 
деле, трудно сегодня найти 
такую область жизни Кубы, 
где не было бы видно плодов 
братского советско-кубин
ского сотрудничества.

При содействии Советско
го Союза Куба осуществляет 
в настоящее время коренную 
реконструкцию основной от
расли своей экономики — 
сахарной промышленности, в 
результате которой будет 
практически обновлено все 
оборудование и построены 
современные сахарные за
воды. Создание мощного за
вода комбайнов, рассчитан
ного на ежегодный выпуск 
600 машин, позволит уже к 
концу этого десятилетия ме
ханизировать более 60 про
центов работ по уборке са
харного тростника.

Построены по советским 
проектам и оснащены совет
ским оборудованием две 
крупнейшие тепловые элек
тростанции республики — в 
Мариэле, западнее Гаваны, 
и на полуострове Ренте в 
окрестностях Сантьяго-де- 
Куба. При техническом со
действии СССР в несколько 
раз расширяются мощности 
кубинской металлургии. В 
новом крупном промышлен
ном районе Нуэвитас в про
винции Камагуэй по совет
скому проекту ' сооружается 
завод химических удобре
ний, призванный сыграть 
большую роль в деле подъе
ма сельскохозяйственного 
производства в стране, в ча
стности, в повышении, уро
жайности основной культу
ры — сахарного тростника.

Советско-кубинское сот
рудничество является взаи
мовыгодным. Об этом свиде
тельствует, в частности, по
стоянно растущий торговый 
оборот Кубы с Советским 
Союзом. Важнейшей статьей

кубинского экспорта в СССР 
является сахар-сырец. За 
счет его поставок с Кубы 'на
ша страна удовлетворяет 
значительную часть потреб
ностей в этом продукте. Со
ветский Союз получает с ос
трова Свободы также нике
лесодержащую продукцию, 
табак и табачные изделия и 

; другие товары. Еще одним 
примером взаимополезного 
сотрудничества служит дого
воренность о ремонте в Га
ванской рыбной гавани со
ветских судов, ведущих • лов 
рыбы в Атлантике.

В последние дни мне до
велось совершить поездку по 
Кубе, побывать на некото
рых предприятиях, соору
женных либо строящихся 
при содействии нашей стра
ны. На их примере хорошо 
видно, как выросла за пос
ледние годы Куба, как воз
мужали ее люди, Видны 
конкретные результаты пло
дотворного сотрудничества 
наших стран. а

Более семи лет назад я 
был на электростанции в 
Ренте, тогда только что по
лучившей имя национально
го героя Кубы Антонио Ма
сео. В те дни станция только 
входила в строй, и аэветские 
специалисты всегда были на 
самых трудных участках, , 
учили кубинский персонал. 
Сейчас это исключительно 
четко работающее, по-насто
ящему современное предпри
ятие. По всему чувствуется, 
что его работники любят и 
хорошо знают свою профес
сию. «Всему, что мы знаем 
в нашем деле, мы научились 
у советских людей, — ска
зал корреспонденту ТАСС 
главный инженер станции 
Луис Лагейре. — Сотрудни
чество с ними было очень 
ценным. И мы, работники 
предприятия, возникшего в 
результате этого сотрудни
чества, убеждены, что визит 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Брежнева 
будет иметь огромное значе
ние для дальнейшего углуб
ления плодотворного кубино
советского сотрудничества».

Которро — рабочий при
город Гаваны. Здесь нахо
дится крупнейший в респуб
лике металлургический за
вод имени Хосе Марти. За 
годы после революции он 
неузнаваемо преобразился: 
вместо небольшого заводика 
со старыми маломощными 
мартенами и устаревшими 
прокатными станами вырос
ло большое предприятие, ос
нащенное самой современной 
техникой. В его ближайшей 
перспективе — дальнейшее 
резкое увеличение мощно
стей по производству “  арма
турной стали и проката. И 
все это — по советским про
ектам, при активном „техни
ческом содействии наших 
специалистов. Почти 60 
процентов инженеров завода 

• получили высшее образова
ние в вузах Москвы. Донец
ка и других советских горо
дов. Несколько десятков ра
ботников предприятия про
ходили стажировку на совет
ских заводах. .Металлурги 
завода с искренней благодар
ностью отзываются о работе 
на нем советских специали
стов и подчеркивают, что ви
зит Л. И. Брежнева на Кубу 
еще больше укрепит брат
ские связи между народами 
обеих стран.

И так повсюду в эти ян
варские дни — дни труда и 
праздника, праздника друж
бы с советским народом.

Р. КНЯЗЕВ, 
спец. корр. ТАСС.

Гавана.

В мире интересного
В ЦЕХАХ ЗВУЧИТ 
МУЗЫКА

На Пермском телефонном 
заводе каждый рабочий вме
сте с необходимым инстру
ментом получает приемник 
«Орфей», созданный конст
рукторами предприятия, и 
противошумные наушники. 
По трансляционной сети му
зыка передается на каждое 
рабочее, место. • „Л, —

В начале смены, как изве
стно, работоспособность че
ловека несколько понижена. 
Войти в ритм быстрее, чем 
обычно, помогают специаль
но составленные музыкаль
ные программы. Когда же 
человек достигает нужного 
темпа, музыка помогает вы
держивать его, а в конце 
смены снимает нервное на
пряжение.

Исследования показали, 
что под действием научно 
обоснованных музыкальных 
передач брак снижается на 
6— 12 процентов, производи
тельность труда повышается. 
Пермскому телефонному за
воду присвоено почетное 
звание предприятия высокой 
культуры.

А. КИПРИЯНОВ.
Пермь.

«ОЗЕРО» 8  КВАРТИРЕ
Полтьгсячн рыб «посели

лось» в аквариумах душан
бинца Евгения Емельянови

ча Кошеля. В минувшем го
ду его семья получила новую 
трехкомнатную квартиру, и 
это позволило увеличить ко
личество «новоселов».

Подводное царство разме
щается в 15 аквариумах на 
120 литров каждый. Населе
но это «озеро» рыбами мно
гих пород. Здесь обитают и 
ярко-красные меченосцы, и 
черные, словно уголь, молли- 
незии. Но больше всего гуп
пи— ковровых, тигровых и 
других разновидностей. Эта 
удивительно красивая рыбка 
привлекла Е. Е. Кошеля сво
ей необыкновенной наряд
ностью.

— Хочу вывести гуппи с 
самым красивым «оперени
ем» хвоста, — говорит он.-—. 
Всей семьей мы ухаживаем 
за ними, изучаем специаль
ную литературу. Мечтаю за
няться разведением светя
щихся рыбок. ^

Л. НИКУЛИНА.
Душанбе.

«ЭЛЕКТРОДОИЛКА 
Р Я „ .  ПЧЕЛ»

В рецептурных справочни
ках описано около 70 оте
чественных и зарубежных 
медицинских препаратов, для 
производства которых необ
ходим пчелиный яд. Чтобы 
добыть его в достаточном ко
личестве, требуется не толь
ко опыт, но и большое тер
пение. В латвийском же сов
хозе «Огре» подобной про

блемы больше яе существу
ет. Здесь применяется спо
соб, позволяющий заготав
ливать драгоценное целебное 
вещество без участия челове
ка и не причиняя вреда, пче
лам.

Достигается это при помо
щи устройства, созданного 
радиолюбителями Г. Федото
вым, О. Брагиным и Э. Уру
совой. Оно состоит из источ
ника напряжения и ядопри- 
емника — небольшой короб
ки, которую можно устанав
ливать возле летка или внут
ри улья. Прикасаясь к прово
дам, натянутым на дне ко
робки, пчелы испытывают 
раздражение и жалят стек
лянную подложку. Прибор 
работает в пяти режимах, 
включается и отключается 
автоматически. Самонастраи
вающаяся система регулиру
ет напряжение в зависимо
сти от уровня раздражения 
пчел. Так предотвращается 
сильное возбуждение насеко
мых, способное вызвать
«цепную реакцию» н охва
тить весь рой.

Теперь от каждой пасе
ки, состоящей из 40— 50 
ульев, в течение сезона мож
но собирать до ста граммов 
пчелиного яда. Новшеством 
заинтересовались многие 
колхозы и совхозы республи
ки. Одна из моделей «элек
тродоилки для пчел» в ны
нешнем году демонстрирова
лась в Москве.

С. ШПУНГИН.
Вига.

(ТАСС).

Л Ш
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«Охрана природы» —- 
. такой курс лекций начали 
читать в сельскохозяйствен
ном институте, передает'кор
респондент ХАСС из города 
Кирова. Новую дисциплину 
пока преподают будущим 
агрономам^ Со временем ее 
включат в учебные Нрограм- ; 
Мы всех факультетов.

Это сообщение комменти
рует член, методического со- 
вета по охране природы Ми
нистерства высшего и сред
него специального образова
ния СССР доктор биологи- , 
ческих ’ наук : профессор 
HI А. Гладков. f,

—- Правильное отношение ,, 
к земле, водоемам, атмосфе- : 
ре, полезным ископаемым, а 
Также воспроизводству рас- ; 
тительного и животного мира 
—г  эта задача с каждым го
дом приобретает все боль
шую актуальность. Для ее

решения нужно готовить 
кадры разного профиля, —• 

■■ сказал • профессор Гладков.
. — .Молодым специалистам 
уже сейчас и в будущем при- 

: дется осуществить огромную 
программу работ, намечен
ную в постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «Об усилении охраны 
природы и улучшении ис
пользования природных ре
сурсов».
. Министерством разрабо
тан целый ряд мероприятий.

.. В частности, во всех вузах 
и техникумах, имеющих от
ношение к использованию 

. природных ресурсов, вводит
ся;: курс «Охрана природы».' 
Отныне каждый выпускник 
будет обладать научными 
све^ниями. по защите окру
жающей среды.

Сложность задач по охра
не природы требует подго

товки инженеров различного. 
профиля. Как известно, наи
более значительными источ
никами выбросов, загряз
няющих .атмосферу н водое
мы, являются ' Тепловые . 
электростанции, предприя
тия химической, металлур
гической, цементной й ряда > 
других отраслей промыт- - 
ценности. Вузы готовят вы- 
.рркоквалифицироваНкые кад
ры в области конструирова
ния и эксплуатации газоочи
стных и пылеулавливающих 
установок, обезвреживания 
промышленных и комму-. 
нальио-бытозы.т сточных 
вод. Вводятся новые слепи- 
альности — «Охрана воз-« 
душного бассейна», «Кд'йт-Г 
роль за очисткой биосферы 
и . составом промышленных1 
стоков». «Эстетические ас
пекты охраны природного 
ландшафта».

Особой заботы требует 
земля, подчеркнул Н. А. 
Гладков. Недаром о ней го
ворят: земля-матушка и
кормит-, и понт, и одевает. К 
сожалению, многие тысячи 
гектаров земли выходят из 
хозяйственного обихода* Воз
ле шахт, например, большие 
территории . заняты отрабо
танной породой. Поэтому з 
ряде строительных и горных 
институтов решено ввести 
такой необходимый курс 
как «Рекультивация сель
скохозяйственных земель». 
Специалисты этого профиля 
будут лозвращать. почве пло
дородие, .чтобы каждый уча
сток, земли «работал» в пол
ную силу,
- В программу экономиче
ских вузов и факультетов 
включается дисциплина 
«Планирование рациональ

ного использования природ
ных ресурсов».

В целях более углублен
ной, подготовки' кадров наме
чено организовать специаль
ные кафедры «Охраны при
роды». Первая в стране та
кая кафедра была создана в 
Казанском университете в 
1969 году. В этом году бу
дет первый выпуск специа
листов. Они станут работать 
в заповедниках, управлени
ях городского зеленого 
строительства, в комиссиях 
по охране природы и Госпла
не Татарской АССР.

Новые кафедры по охра
не природы будут организо
ваны в Ленинградском, Том
ском; Ростовском, Иркут
ском, Уральском универси
тетах и в Ленинградской ле
сотехнической академии, а 
при Ленинградском гидроме
теорологическом институте

откроется кафедра «Гидро
химия и охрана окружающей
среды».

Принимаются, меры для 
подготовки преподавателей, 
повышения их квалифика
ции. В нынешнем году в 
Московском университете бу-" 
дет. лрозрден семинар препо
давателей вузов страны, чи

тающих курс «Охрана» при
роды». В МГУ этот курс ве
дется уже свыше двадцати 
лет.

— Охрана природы — за
бота не только специалистов, 
— сказал в заключение 
Н. А. Гладков. — • Это все
народное дело. Каждый из 
най обязан сделать все для 
того, чтобы беречь  ̂ и. при
умножать красоту родного 
края.

Р. АХМЕТОВ, 
корр. ТАСС.

т »  _

ПРОБЛЕМЫ СЛУЖБЫ БЫТА
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Качество услуги

in 1«ЯЙ

В кабинете начальника 
часового цеха завода «Рем- 
быттехНика» В. А. Пацуко- 
ва сидит расстроенный посе
титель. Выждав, когда на
чальник закончил разговор 
но телефону, он в сердцах 
заявил: «Не вернете часы 
— пойду в редакцию».

Основания для расстрой
ства у Н. М. Сваровского, шо
фера «Водоканалтреста» 
есть. В мае он отнес в ремонт 
наручные часы, недавно при
обретенные в магазине. 
Трижды получал и возвра
щал в мастерскую хроно
метр, который никак не хо
тел показывать время. В 
конце концов его «Ракета» 
затерялась. Клиент до сих 
пор обивает пороги служеб
ных кабинетов, пытаясь вер
нуть часы или их стоимость.

«Нетипичная история», — 
скажет иной читатель. И бу
дет прав. Большая часть ра
ботников службы быта —  
добросовестные, ответствен
ные люди, мастера своего 
дела. И тем не' менее каче
ство услуги еще остается 
нерешенной проблемой. Ма
ло того — эта проблема в 
последнее время выдвину
лась на первый план. Об 
этом красноречиво свиде
тельствует редакционная 
почта. Если раньше суть 
большей части писем томи
чей сводилась к вопросу: 
«Где сшить пальто, отремон
тировать холодильник?», то 
Теперь почти все письма 
представляют жалобы на 
низкие качество и культуру 
обслуживания.

Кац же решается эта за-' 
ЛЗДВ? Автор берет на себя 
смелость утверждать, что 
решается она плохо. Вер
немся в часовой цех, где у 
начальника цеха, контроль
ного мастера М. П. Тунгусо- 
ва Н опытного часовщика 
коммуниста Н. М. Еремина 
состоялась долгая беседа. 
Речь шла о том, единичен 
ли случай с часами водите
ля Сваровского. Единодуш
ное мнение— нет.

— Ежедневно от полови
ны до трети отремонтирован
ных часов я возвращаю на 
переделку, — говорит Миха
ил Павлович. — Нет сил ус
ледить за всеми небрежно
стями. Часть часовщиков в 
погоне за количеством пре
небрегает качеством, уповая 
на «авось». Криво поставят 
рубиновый камень, плохо 
промоют механизм — через 
неделю, месяц камень выпа
дает, механизм засоряется.

Нельзя сказать, что каче
ство вообще не стимулирует
ся. В цехе действует правя- 
лр: если .заказчик возвраща
ет часы, с виновного высчи
тывается стоимость среднего 
ремонта — один рубль. Об 
«эффективности» этого 
правила говорит тот факт, 
что, по мнению Тунгусова 
и Еремина, халтурщику, вы
годнее гнать брак, чем тща
тельно ремонтировать каж
дый механизм. Ведь далеко 
не каждый брак клиент воз
вращает.

Часовщики, может , быть, 
исключение в службе 'быта? 
Отнюдь. Подобное , положе
ние и с пошивом одежды. 
Даже от , изделий лучших,, 
классных закройщиков, бы
вает, отказываются. Почаму?

По нормам мне. поло
жено шить шестьдесят ве
щей, а планируют; почти в . 
два раза больше, —  отвечает 
на вопрос один из лучших 
Закройщиков П. П. Фуль- 
мик. мастер ателье «Мечта». •
— План мне завышен, не 
.обоснован,- по технологйче- 
ским нормам времени. - -

ПОГОДА
Сегодня по области ожи

дается облачная с проясне
ниями погода, слабый снег, ~ 

.слабая метель, видимость 
2— 4 километра, ветер юго-

. Понять Петра Павловича 
можно. По всем ателье объе
динения «Томскодежда» кар
тина примерно такая же. Ес
ли исходить из норм време
ни, то производительность 
Труда каждого работника 
составила в прошлом году 
137 процентов. Это в сред
нем на штатную единицу. А  
ведь не секрет, что в. ателье 
и мастерских не один деся
ток вакантных мест.

Нынче план объединению 
увеличён на шесть процен
тов. Пошивочным бригадам 
дать рост производительно
сти на шесть процентов по 

, силам: они получают новые, 
более совершенные машины, 
прессы. А  вот закройщикам, 
труд которых не подвластен’ 
механизации и автоматиза
ции, рост придется обеспе
чивать’ за счет интенсифи
кации своего труда, сокра
щения времени на обслужи
вание клиента. А  ведь нор
мы времени, как заверила 
главный инженер объедине
ния «Томскодежда» Т. В. 
Крестовоздвиженская, обос
нованы, недавно • пересмот
рены. Как в этих условиях 
реализовать первую запо
ведь портного: «Семь раз от
мерь, один раз отрежь»? 
Хватило бы времени один 
раз померить.

Есть услуги, иначе — про
изводственные операции, 
которые нельзя поставить 
на поток, автоматизировать. 
Еще очень долго нам будет 
нужен парикмахер с остры
ми ножницами и алюминие
вой расческой. Непонима
ние этой особенности приво
дит к досадным просчетам.

Хорошо помнятся време
на, когда подбить каблук 
можно было в будке за уг
лом. Мастер делал это в на
шем присутствии. Удобно, 
хотя и несовременно. Соз
дали в Томске объединение 
«Обувщик», поставили по
точные линий и убрали при
вычные будки. Теперь кли
ент стоит в1 очереди час, сда
ет башмаки, через неделю— 
в лучшем случае — получа
ет нх назад. Современно, но, 
ЯРбСТВТе, неудобно. А  нель
зя лн совместить поточные 
линии с небольшими экс
пресс-мастерскими за бли
жайшим утлом? Думается, 
можно.

Заведующая ателье дома 
быта №  2 Т. П. .Соснина не 
согласна с прямолинейной, 
на ее взгляд, политикой ру
ководителей объединения 
«Томскодежда». При упоря
дочении штатов у них со
кратили технолога —  того, 
на чьих плечах во многом 
лежит забота о качестве. 
Этот факт можно сравнить, 
говорит заведующая, с ис
ключением из театральной 
группы режиссера, а из сим
фонического оркестра —  ди
рижера.

Механизация, автоматиза
ция — закономерный про
цесс и для сервиса. Но все 
хорошо в разумных преде
лах. Стоит перегнуть палку 
*— и совершенствование пре
вращается в свою противопо
ложность. Именно так про
изошло с часовщиками. Ре
монт хронометров осущест
вляется в последние годы 
поточным методом. На пер
вый взгляд, это хорошо: ма
стер имеет возможность в 
совершенстве изучить свой 
узел, набить руку на его ре
монте. И действительно’, 
выигрыш в производитель
ности налицо. Но новшество 
привело в обезличке, к сни
жению ответственности, за 
ремонт. Мнение часовщиков 
— индивидуальный метод

ремонта давал. лучшее каче
ство. Облбытуправление же, 
задавшись целью поднять 
брбйзводительность еще вы
ше', собирается к пяти су
ществующим операциям до
бавить еще четыре. Руково
дителей не тревожит факт. 
Что и сейчас невозможно ус
тановить виновников почти 
половины брака, что по
вторный ремонт производит-, 
ся за счет завода.

Как стимулировать каче
ство, как устранить разно
гласия между клиентом н 
мастером? Один из путей — 
совершенствовать систему 
оплаты труда, сделать ее 
зависимой не только от вала, 
но я от качества.

Представим такую ситуа
цию. Получив сшитый ко
стюм, заказчик, заходит в ка
бину для выставления оцен
ки. В кабине электронная 
система, в памяти которой 
хранятся «дневники» всех 
пошивочных бригад и за
кройщиков. Оценку своим 
исполнителям клиент вы
ставляет нажатием одной из 
трех кнопок с оценками 
«отл.», «хор.», «удов.». Оп
лата труда швей и закрой
щика производится в зависи
мости от полученных оценок- 
коэффициентов. За качест
венный труд — больше, за 
посредственный — меньше.

Месяцев восемь назад 
автор предложил опробовать 
эту систему в объединении 
«томскодежда». Руководи
тели охотно приняли пред
ложение. С учеными поли
технического института бы
ла достигнута договорен
ность о создании электрон
ной системы. Что показал 
этот эксперимент? Главный 
инженер объединения Т. В. 
Крестовоздвиженская отве
тила:

— Эксперимента не было. 
По-моему, ученые забыли о 
нашей просьбе. А  настаивать 
мы не стали.

Понятно, почему не на
стаивали * швейники. Качест
во не стало для них главной 
заботой.

В этом плане следует ска
зать о поиске оптимального 
решения, который ведут сей
час руководители цеха по 
ремонту; сложной бытовой 
техники завода «Рембыттех- 
ника». ЗдрСь решают вопрос: 
после скольких повторных 
ремонтов и жалоб лишать 
мастера премиальных? Воп
рос серьезный, так как ма
стера работают здесь по ак
кордно-премиальной системе 
оплаты труда, премия дохо
дит до трети заработка.

Как видим, некоторые 
шаги для повышения качест
ва на предприятиям пред
принимаются. Шаги робкие, 
неуверенные, подчас без зна
ния методики поиска. Обла
стное управление бытового 
обслуживания, как сообщил 
его начальник С. В. Рудниц
кий, пока слабо занимается 
Этим вопросом. А  предприя
тиям очень необходима ква
лифицированная помощь 
экономистов. Могли бы по
мочь производственникам ’ и 
учёные томских вузов, из 
уст которых иногда идут 
жалобы на недостаток точек 
для приложения своих зйа- 
ниЙ.
. Качество услуга зависит 

рг многих факторов, и автор вё ставил своей задачей дать 
исчерпывающее их толкова
ние* Хотелось бы, надеяться, 
что разговор будет продол
жен бытовиками, организа
торами сервиса, учеными. 
Интересы, дела требуют: дей
ствий.

В. МОКРУШИН.

НА Л ЬДУ  «ВАЛЛЕ-ХОВИНА»
ОСЛО, 17 января. (Корр. 

ТАСС Е. Зотин). Первый 
день матча конькобежцев 
Норвегии и СССР, проходив
ший на катке с искусствен
ным льдом «Валле-ховин», 
принес успех хозяевам — 
129:99, Они лидируют и в 
состязаниях спринтеров — 
73:41.

В забегах спринтеров на 
обеих дистанциях Лидировал 

_Пер Бьеранг, преодолевший 
*500 метров за 39,02 сек. 
(рёкорд Норвегии) и 1.000 
метров за 1 мин. 21,90 сек. 
Из наших спортсменов на

—

500-метровке лучшим был 
Владимир Щадилов — 40,24, 
занявший третье место. На 
километровой дистанции тре
тий результат показал Алек
сандр Сафронов — 1.22,20.

У  многоборцев самую ко
роткую двстанцйю выиграл 
Ян Сторхольт — 39,85, в 
беге на три километра пер
венствовал Стен Стенсен — 
4.23,62. Александр Цыган
ков пробежал 500 метров за 
40,55 (четвертое место), 
3.000 метров — 4.23,93
(третье место). Это лучшие 
результаты дня у гостей.

т ?ж & *^ т  WWM,
первенстве области по лыжным гонкам чемпионом 

1974 года стал представитель епортобщества «Труд» 
Г .  Гизатулин. Фото А. Петрова.

ПОБЕДА «БУРЕВЕСТНИКА»

ПОБЕДА В ПЕРВОМ МАТЧЕ

^  P C ***

Закончились лыжные гон
ки в зачет зимней ’ Спарта
киады РСФСР.

На 30-километровой ди
станции у мужчин первым 
пришел Н. Петухов («Труд»), 
Среди юниоров в гонке нэ

20 километров победителем 
стал тоже представитель 
«Труда» В. Сафронов.

У  женщин лидировала в 
гонке на 10 километров 
Л. Протопопова («Труд»), а 
среди юниорок победу на той 
же дистанции одержала 
О. Сазонова («Буревест
ник»),

В командном зачете побе
дила команда «Буревестни
ка». На втором месте — 
«Труд» н на третьем — 
«Янтарь».

Продолжаются соревнова
ния по хоккею с мячом по 
программе V  зимней област
ной Спартакиады, в которых 
участвуют команды облсове- 
тов ДСО. «Труд», «Буревест
ник», «Спартак», «Урожай», 
СК «Янтарь» и «Юпитер».

Перед последними двумя 
турами в лидирующей трой
ке располагаются команды 
«Янтарь» (8 очков), «Труд» 
и «Буревестник» (по 6 оч
ков). Ни одного очка не име
ют команды «Труд-Н» . и 
«Урожай».

ОСЛО, 17 января. (Корр. 
ТАСС). Сборная СССР по 
хоккею с мячом, продолжая 
турне по Скандинавии, про
вела в столице Норвегии то
варищеский матч и выигра

ла на искусственном льду 
катка «Валле-ховин» у сбор
ной хозяев поля — 8:3 (6:1). 
По два мяча в нашей коман
де забили Маслов, Гераси
мов, Лязавин я Сивков.

« Т В О Й  Д Р У Г  Г Т О »

ЧЕМ ПИОНЫ  М ИРА ВЕРН Ы  СЕБЕ
БЕРЛИН, 17 января.

(Корр. ТАСС Н. Бабыкин). 
Первый день соревнований 
прыгунов с трамплина соци
алистических стран — «Тур
не дружбы», проходивших в 
местечке Лазала (округ
Зуль), принес успех спорт
сменам ГДР.

Лидирует чемпион мира 
Ханс-Георг Ашенбах. Оцен
ка двух его прыжков на 83,5 
и 87 метров — 225,4 очка. 
Вторым идет’ Райнер Шмидт

— 219,6 (82 я 86,5 м), тре
тьим — Берндт Экштайн - 
219,5 (86,5 и 83).

Чемпион мира 1970 года 
советский прыгун Гарий На
палков занимает 11 место. У  
него 203,3 очка (78,5 и 78).

В командном зачете пер
вые три места занимают 
прыгуны ГДР, выступающие 
тремя составами. Советские 
спортсмены — на четвертом 
месте.

Под таким девизом- на 
днях состоялся финал спор
тивного фестиваля в игро
вом зале Дома физкульту
ры и спорта завода рези
новой обуви.

Более двух месяцев про
ходили предварительные со
ревнования по многоборью 
ГТО, в которых участвова
ло около тысячи человек, 
входящих в состав 16 команд 
цехов и отделов завода.

Семь команд, успешно про
шедших предварительный 
этап фестиваля, были допу
щены в финал. В программе 
финала было 12 видов, со
ставленных из легкоатлети
ческих нормативов, гимна
стики и общей физподготов- 
ки комплекса ГТО.

Победителями стали в 
первой группе — коман
да «Прогресс» (коллек
тив заводоуправления, ка-

ХРОНИ КА ХО ККЕЯ

МАТЧИ ПРЕТЕНДЕНТОВ
В первой партии четверть

финального матча претенден
тов на первенство мира по 
шахматам 17 января в Мо
скве Анатолий Карпов и 
Лев Полугаевский после на
пряженной борьбы на ЗЗ-Ц 
ходу согласились на ничью.

* * *
САН-ХУАН. Вторая пар

тия четвертьфинального мат
ча претендентов на звание 
чемпиона мира по шахматам 
между Борисом Спасским и 
Робертом Бирном (СШ А) 
отложена после пятичасовой

борьбы на 41 ходу с пре
имуществом у советского 
гроссмейстера. Белыми иг
рал Спасский.

* * *
ОГАСТА. Виктор Дорчной 

и бразилец Энрике Мекинг 
отложили в сложной позиции 
первую партию четвертьфи
нального матча претенден
тов на первенство мира по 
щахматам, который проходит 
в этом американском городе. 
У  бразильского гроссмейсте
ра — лишняя пешка.

(ТАСС).

Закончился розыгрыш  кубка 
облсовпрофа по хоккею  с мя
чом, в котором участвовало 
8 сильнейш их команд облеове- 
тов ДСО «Труд», «Буревест- 
нин», «Урожай», «Спартак», 
спортиБных клубов «Янтарь» и 
«Юпитер». В финале соревно*

ваний играли «Темп» (завод 
измерительной аппаратуры) — 
«Янтарь», а за 3 —4-е места 
— «Труд-11» — «Ю питер». С 
минимальным разрывом 3:2 
победили темповцы. Встреча за 
третье призовое место закон
чилась убедительной победой 
команды «Юпитер» — 9:3.

питан Ю. Троицкий), а ’ во 
второй группе. — «Ф а
за» . (коллектив, электромон
тажного цеха, капитан
А. Мороков).

‘Перед началом финальных 
соревнований прошел парад 
участников, во время кото
рого были вручены награды' 
победителям заводского кон
курса на лучшую постановку 
физкультурно-массовой рабо
ты в 1973 году.

В. ПОПЕЛЬ.
«Темпу» вручен переходя- 

щии приз, памятный вымпел 
и грамота обчлсовпрофа, а «Ян
тарь» и «Юпитер» получили 
памятные вымпелы и грамоты. * ★  *

Команда «Темп» выезжала в 
Новосибирск для встречи с 
победителем местного кубко- 
вого турнира — командой 
«Сибсельмаш». Томичи проиг
рали 0:4 и выбыли из соревно
ваний.

В. ФЕДОРОВ.

В С Т Р Е Ч А  С  М А С Т Е Р О М  К И Н О
«Чужая родня», «Весна на 

Заречной улице», «Высота», 
«Девчата»... Эти фильмы давно 
знакомы и любимы зрителя
ми. Хорошо запомнился и ис
полнитель главных ролей а 
них Николай Рыбников.

Недавно состоялись творче
ские встречи заслуженного ар
тиста РСФСР Н. Рыбникова с 
томскими зрителями. Артист

рассказал о своем творчестве, 
о работе в фильме «Весна на 
Заречной улице» и других 
Картинах, о своих творческих 
планах.

Встреча была организована 
народным киноуниверситетом. 
В этом году перед его слуша
телями уже выступали режис
сер И. Туманян, актер Д. Са
гал, киновед Н. Клейман, А

впереди —  знакомство с рус
ским дореволюционным кине
матографом, киновечер, п̂о
священный 175-летнему юби
лею А. С. Пушкина, новые 
творческие встречи с масте
рами советского кино.

Г. ГЛАВАНАКОВА.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Н о в ы е
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западный, 7— 12, по юго-во
сточным районам — 10— 15 
метров в секунду, темпера
тура— 15— 20, по северо-во
сточным райошам— 20— 25 
градусов.

В Томске —  облачная с 
прояснениями погода' сла
бый снег, слабая метель, ви
димость 2— 4 километра, ве
тер, юго-западный, 10 — 15 
метров ® секунду, темпера
тура— 17— 19 градусов.

С сегодняшнего дня в рас
писании движения самоле
тов, летающих по линиям 
местного воздушного сооб
щения из Томского аэропор
та, появились новые рейсы, 
связавшие областной центр с 
отдаленными населенными 
пунктами северных районов. 

Самолет «АНг2», выпол
няющий рейс №  145 Томск 
— Суйга, вылетает из Том
ска в Х)5 часов ;52 минуты. 
Он делает промежуточную 
посадку в Молчанове — с 
07.05 до 07,15 — и призем
ляется в Суйге Молчанов- 
ского района в 07 часов 45 
минут. В обратный рейс под 
№  146-м он вылетает из 
Суйга в 07.55. Десятиминут
ная посадка в Молчанове — 
с 08.25 до 08.35 — и «ан- 
нушка», возвращается в 
Томск в 09.40.

РейеМв 159 Томск — Ка- 
тайга также выполняется на 
самолете «АН -2». Он подни
мается с Томского аэродрома 
в 05 часов 40 минут, делает 
промежуточную посадку в 
Степановне с 07.30 до 07.40 
и завершает рейс в Катайге 
в 08.10. В обратный ~— 
160-й рейс биплан вылетает 
в .08,40, приземляется в Сте- 
пановке с 08.50 до 09:10 и 
завершает маршрут в Том
ске в 10.00.

Новые рейсы выполняются 
ежедневно, кроме воскре
сенья. Время всюду москов
ское.

Л. МЕНЬШИКОВА.

В Томске и области про- лет №  1» «Той пргиы ты
каз^инТоС*ильмпТИЧеСКИЙ П0' НШ1?>>' «Вечно живой»; «Во каз кинофильмов, посвящен- имя миэа на чрмпръ „ ттс™
ньгй Дню памяти Ленина под Л е н и н а ^ ™  и1гобежд?ет»<!
девизом «50 лет без Лени
на по ленинскому пути». В
кинотеатрах и клубах демон
стрируются историко-рево
люционные фильмы, а также 
киноленты, утверждающие 
ленинские идеи. Среди них 
художественные фильмы: 
«Сердце России», «Крем
левские куранты», «Шестое 
июля», «По путевке Лени
на», «Я — Шаповалов Т. П.» 
«Первая Бастилия». «Чело
век с ружьем», «В  начале 
века», «Красная площадь», 
«Укрощение огня» и другие. 
Хроникально- документаль
ные киноленты: «Живое
сердце Ильича», «Партби-

«Визит Л. И. Брежнева и 
Ф Р Г » и другие.

С 21 января на экраны 
выходит новый . художест
венный фильм этого темати
ческого показа «НАДЕЖ
ДА» (производство киносту
дии им. М. Горького). Фильм 
рассказывает о годах детст
ва и юности Н. К. Круп
ен01*’ ДРУга и соратника 
в. И. Ленина. Образ юной 
Надежды Крупской на экра
не воссоздает молодая ак
триса Наталья Велохвости- 
кова. В роли В. И. Ленина 
— Андрей Мягков.

Облкинопрокат.

♦Зигзаг удачи» — 18-30. 20-20,

«СИБИРЯК»
«Только ты » — 1 1 , 12-40

14-20, 16. 17-40, 19-20, 21. Для 
детей — «Пятая четверть» ■—
9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
^ «Ч ерны й капитан» — 17 , 19 ,

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД» 

«Черный капитан» — 17 , 19 ,
21. Для детей — «Кит и кот» 
— 10, 11-15, 12-30, 13-45.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Ринг* — 15, 17. 19, 21,

18.00. Чемпионат СССР по хок
кею. ЦСКА—«Спартак» (М). Пе
редача из Дворца спорта Цент
рального стадиона имени В. И. 
Ленина. 20.15. «От всей души». 
Встреча с коллективом Реу
товской хлопкопрядильной 
фабрики. 22.05. Премьера теле
визионного ..документального 
фильма «Ольга Корбут». 23.00 

23.30. «Время». Информаци
онная программа. "  *.

О

1 1 Ш  ш
19 января— «Старший сын».
20 января, утром — «Бело

снежка и семь гномов», вече
ром — «Пока арба не перевер
нулась».

Начало спектаклей: дневно
го в J 2 час-., вечерних — в 
19 час. 30 мин.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А
«МОДА-74—75»

100 ноеых коллекционных 
моделей одежды для всех воз
растов, для любого случая де
монстрирует впервые в городе 
Томске Московский общесоюз
ный дом моделей одежды.

МОДА откры вает нам новые 
секреты элегантности.

Гости Дворца увидят модели, 
показанные в Париже, Брюс
селе. .Лондоне, Милане и мно
гих других городах страны и 
мира.

Играет эстрадный оркестр.
Начало — в 17 и 20 часов.

И—

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: ' 

имени М. ГОРЬКОГО 
«Будни уголовного розыска»

— 8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17, 1.8-40, 20-20, 22, «Ищу чело- 
■**»* — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. Зал' к и 
нохроники — «Ленин в 1918 
году» _  Ю-05, 14-10. 18-15.
«Золотая Бенгалия», «Сто зал
пов «Фитиля» — 9, 12 13-05
16-05. 17-10, 20-10. 21-15.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Будни уголовного розыска»

— 8-40, 10-20, 12. 13-40, 15-20,
17. 3 8^ 0, 20-20, 22 . «Последнее 
дело_ номиссара Берлаха» — 
9. 15. 17. 19, 21. Для детей —1 
«Мраморный дом» — и ,  13,

«ОКТЯБРЬ»
«Ищу человека» — 9. 12-40 

14-30. 1.6-20, 18-10, 20. 21-50-
«Будни уголовного' розыска» — 
8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20. 17,' 
18-40, 20,20, 22. Для детей — 
«Аркадий Гайдар» — 10-50. 

«ПИОНЕР»
Мультсборкик «Терем-тере

мок* — 9, 10-20. 11-40. «Го--
лубой лед» — 13, 14-50, 16-40.

СУББО ТА , 19 января 
П ЕРВА Я  ПРОГРАММА 

ТОМСК
10.30. «Земля и люди». 11.00. 

Новая кинохроника. 11.10. 
«Прогулам, простоям, низкому 
качеству — прочный заслон». 
Встреча за «круглым столом» в 
редакции газеты «Красное зна
мя».

МОСКВА
12.05. Новости. 12.10. Для де- 

тей. «в  кукольном магазине». 
«Как поссорились друзья». 
12.30. «Здоровье». Ведет пере
дачу врач Ю. Белянчикова. 
13.00. «Огнн цирка». 14.05. До
кументальный фильм. 14.15. 
Премьера телевизионного
фильма «Борьба ' продолжает
ся». Памяти А. Кабрала — 
выдающегося борца за осво
бождение Африки. 14.35. Впер
вые на телевизионном экране. 
«Сказки старого Арбата». Спек
такль Ленинградского академи
ческого театра драмы имени 
А. С. Пушкина. 17.30. «Время». 
Информационная программа.

»7П

СУББО ТА, 19 января
7-34. Обзор последних изве

стий. 7.40. «Спортивная неде
ля». 7.45. Музыкальный ан-, 
тракт. 7.50. Реклама и объяв
ления. 9.00. По страницам га
зет «Красное знамя» и «Моло
дой ленинец». 9.10. Русские 
народные песни. 9.25. «Умеете 
ли вы отдыхать?» ' Пеоедача 
молодежной, редакции. «Дороги 
дальние» — репортаж о тури
стической поездке. '«Увлечен
ность» — рассказывают умель
цы-кукловоды из Стрежевого. 
Наша радиоанкета. Вечера в 
Копыловке. «Зимняя рыбалка»
— репортам!. «Покорители эфи
ра» — рассказ радиолюбителей 
радиоклуба. 14.00. «Пятилетка
— народу». 14.10. Песни 
Н. Богословского. 14.45. «Герои 
пятилетки».

Проектно-сметное бюро 
облпотребсоюза приглашает 
на постоянную работу ниже- 
неров и техников— строите
лей по проектированию пред
приятий торговли.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, уд. Войкова, 8,.2-Я 
этаж, ПСБ, телефон
М° 2-33-03.

Томский театр оперетты
21 января (в помещении облдрамтеатра)

И. Кальман.
«ФИАЛКА МОНМАРТРА*

Начало — в 19 час. 30 мия.
Билеты продаются.
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